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Вернуть учителя 
в школу! 

 

Профсоюз выступил в защиту педагога — 
человека с активной гражданской 
позицией 
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Любить Родину — 
не на словах 

 

В Белоруссии принята программа  
патриотического воспитания населения 
на 2022—2025 годы 
 

 3

Вершина и падение того, 
что поётся в стране 

 

В советское время песне отводилось  
важнейшее место в формировании  
личности 
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Не садитесь играть  
с шулерами  

Программа раздачи «бесплатных гектаров» населению 
сперва прямо-таки громыхала в официальных СМИ, потом 
как-то незаметно исчезла из них, а теперь приобрела от-
чётливо скандальный душок: землю начали отбирать, не 
особо заморачиваясь тем, сколько люди в неё вложили. 

Происходит так по разным причинам. В Амурской обла-
сти, например, «внезапно» выяснилось, что по выданным 
участкам пройдёт реконструируемая трасса Благовещенск 
— Свободный. А самый массовый повод для изъятия — об-
винение в том, что на участках якобы «ничего не делается». 
Вот только «не делается» потому, что для местной бюрокра-
тии владельцы гектаров оказались лишь головной болью. 
Бегают, понимаете ли, и работать заставляют: дорогу по-
стройте, межевание сделайте, электричество подведите, раз-
решение на строительство оформите. Короче, отшивать — 
замучаешься. Но если поводить жертву «бесплатного гекта-
ра» по бюрократическому лабиринту в течение пяти лет, то 
можно на законном основании изъять землю как не освоен-
ную — и делу конец. 

Если провести историческую параллель, то «бесплатный 
гектар», очевидно, повторяет судьбу печально известной 
столыпинской аграрной реформы, которая, с одной сторо-
ны, была скверно проработана и разбилась о твердокамен-
ные бюрократические лбы, а с другой — обозлила население. 

Можно лишь удивляться нашей неиссякаемой доверчи-
вости. Не понимаем что ли, с кем имеем дело последние 
три десятка лет? Когда и что эта власть давала бесплатно? 
Когда она выполняла свои обещания? Один, помнится, гро-
зился лечь на рельсы, если цены вырастут. Ну и как, прилёг? 
Другой уверял, что пенсионный возраст не поднимет, пока 
он президент. Уволился? То-то же. Кому поверили, с кем по-
играть решили? 

Михаил КОСТРИКОВ.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

— Мы создали ини-
циативную груп-
пу, которая доби-

вается, чтобы власти отремон-
тировали и возвратили жите-
лям Лоо единственную в мик-
рорайоне поликлинику, — рас-
сказала активистка Галина Ла-
зорская. — В конце прошлого 
года письменно обратились по 
этому поводу в Управление 
здравоохранения, располо-
женное в Краснодаре, но отве-
та так и не получили. В этом 
году мы организовали народ-
ный сход, где снова подняли 
наболевший вопрос. 

21 января на официальном 

портале Сочи появилась ин-
формация о том, что мэр го-
рода-курорта Алексей Копай-
городский осмотрел социаль-
ные объекты Лазаревского 
района. И поручил профиль-
ному департаменту мэрии 
подготовить проектно-смет-
ную документацию для ре-
монта поликлиники, распо-
ложенной в микрорайоне 
Лоо. Портал также сообщил, 
что после ремонта медицин-
ское здание планируют раз-
делить на две части и разме-
стить там не только поликли-
нику, но и досуговый центр 
для молодёжи.  

Жителей Лоо подобное из-
вестие повергло в шок.  

30 января вновь собралась 
инициативная группа этого 
сочинского микрорайона.  

— В здании, построенном 
почти 60 лет назад, едва поме-
щались взрослое и детское от-
деления поликлиники. Как ту-
да можно «втиснуть» ещё и 
молодёжный центр? — недо-
умевала одна из участниц со-
брания. 

— В Лоо две школы и два 
детских сада. Оставить столь-
ко детей без поликлиники — 
это преступление! — возмуща-
лась другая. 

— У нас в своё время под мо-
лодёжный центр отобрали 
футбольное поле, а потом воз-
вели там частную гостиницу, — 
припомнил молодой человек. 

Жители Лоо боятся, что та-
ким же образом кто-то прибе-
рёт к рукам и помещение их 
больницы. Слишком много со-
циальных объектов благодат-
ного Сочи бесследно кануло в 
пучину частной собственности 
за последние 30 лет. Горожане 
готовы сами провести ремонт 
поликлиники, лишь бы она 
возобновила приём пациентов.  

 Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край. 
 

q Собрание активистов в Лоо.

Наболевший 
вопрос 

 
Курортный микрорайон с экзотическим назва-

нием Лоо, расположенный в Лазаревском районе 
города Сочи, имеет санатории, пансионаты и ба-
зы отдыха. А вот единственная поликлиника, об-
служивающая местных жителей, с мая 2021-го 
закрыта на ремонт. Закончить его обещали в ав-
густе прошлого года, да ведь при капитализме — 
пообещать не значит выполнить. Поликлиника 
пустует, население Лоо ездит лечиться в сочин-
ский район Вардане. Но при этом — не молчит. 

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

В Европе продолжают буше-
вать страсти по вакцина-

ции. В столице Чехии проте-
сты против действующих в 
стране ограничений, введён-
ных властями из-за сильного 
роста числа заражённых 
«омикрон»-штаммом корона-
вируса, проходили несколько 
дней подряд. В общей сложно-
сти в акциях на Вацлавской и 
Малостранской площадях 
Праги приняли участие более 
шести тысяч человек. Демон-
странты, представлявшие 
различные гражданские объ-
единения, вновь поставили 
под сомнение необходимость 
иммунизации и усиления мер 
по борьбе с распространени-
ем COVID-19. 

Манифестанты требовали 
прекратить дискриминацию 
граждан, отказывающихся 
прививаться, и призывали 
депутатов парламента не 
ужесточать законодательные 
акты, которые могут быть 
использованы против таких 
людей. 

На место проведения ак-
ций митинговавшие принес-
ли макеты виселиц, симво-
лизировавшие попрание 
властями гражданских сво-

бод и прав человека в период 
пандемии. Над толпой разве-
вались чешские флаги, по-
всюду мелькали плакаты: 
«Не отдадим свободу!», «Ко-
нец ковидофашизму!» и «Нет 
— законам, ограничиваю-
щим наши права!». 

Организаторы протестных 
выступлений планируют так-
же совершить автопробег по 
улицам Праги, в котором, как 
ожидается, будут задейство-
ваны до 300 автомобилей.  
Акция призвана обратить 

внимание властей и пражан 
на жизненные неудобства, 
возникшие в Чехии из-за со-
циальных ограничений. 

Политикой властей по 
преодолению коронакризи-
са недовольны и греки. В 
Афинах состоялась манифе-
стация, организованная 

членами коммунистическо-
го профсоюза PAME. Участ-
ники митинга осудили дей-
ствия правительства Греции 
по борьбе со стихийными 

бедствиями и пандемией 
COVID-19. 

А по индийскому штату Би-
хар прокатились протесты 
студентов, выступавших про-
тив предполагаемых наруше-
ний в ходе экзаменов, прово-
димых Комиссией по найму 
на железную дорогу. В знак 

недовольства в городе Гая сту-
денты-железнодорожники 
подожгли вагон междугород-
него экспресса Бхабуа  — Па-
тна. Для разгона участников 
акции полиция применила 
слезоточивый газ. Днём ранее 
сотни учащихся перекрыли 
главную железнодорожную 
линию Калькутта — Нью-Де-
ли на терминале Раджендра 
Нагар в Патне, столице штата 
Бихар. Власти создали комис-
сию для разрешения кон-
фликтной ситуации. 

Фото Рейтер.

Прага

Афины

Патна

Дорогие братья и сёстры! Каждый из нас уже слышит 
стук беды в двери своих домов. Украина и Россия столк-
нулись с жестокой угрозой. Запад мечтает свершить не-
мыслимое… 

На нашу дружбу посягали не раз. Когда-то враг вы-
ступал в образе хитрых папских легатов, тянувших юж-
норусские княжества в лоно католицизма. Затем о себе 
заявила польская шляхта, творившая насилие и иско-
ренявшая вековую память о нашем единстве. На по-
прище завоеваний потрудились и турки, и шведы, и 
французы, и немцы. Они говорили на разных языках, 
различались их амуниция и штандарты, но из века в 
век они делали одно чёрное дело, мечтая разъединить 
и поработить наши народы. 

Предельно циничные планы воплощали идеологи 
фашизма. 2 апреля 1941 года видный нацист Розенберг 
подал Гитлеру «Памятную записку №1» о будущей по-
литике Германии на землях СССР. «Политической зада-
чей» для Украины он называл «поощрение стремлений 
к национальной независимости» с целью «сдерживать 
Москву и обезопасить великогерманское жизненное про-
странство с востока», а также «создать мощную сырь-
евую и дополнительную продовольственную базу для Ве-
ликогерманского рейха». 

Ныне бандеровцы уверяют, будто гитлеровцы отделя-
ли украинцев от остальных славян и лучше к ним отно-
сились. Но этот грубый подлог вскрывает фашистский 
план «Ост». Всё оккупированное население СССР подле-
жало либо уничтожению, либо депортации в Сибирь. Да-
же из Галиции предполагалось изгнать 65% проживаю-
щих, а остальных сделать рабами. Гитлер заявлял прямо: 
«Мы возьмём южную часть Украины… и сделаем её исклю-
чительно немецкой колонией. Нетрудно будет выгнать 
население, которое тут есть сейчас... через сотню лет 
тут будут жить миллионы немецких крестьян». 

Современные поработители льют сладкий елей в 
уши украинской «элиты», обещая ей место «за общим 
европейским столом». На деле нашей любимой Украи-
не грозят разорение и превращение в подмандатную 
территорию. Корыстолюбивым англосаксам, как и гер-
манскому фашизму, нужен протекторат, население и 
ресурсы которого можно бросать в топку международ-
ных авантюр. «Незалежна Україна» им не нужна. 

Задача властей Запада — стравить русских и украин-
цев. Вселенская сволочь не раз провоцировала кон-
фликты, когда каждая капля пролитой крови падала в 
карман к дяде Сэму золотыми монетами. Совсем не-
давно была разорвана некогда процветавшая многона-
циональная Югославия. Теперь Вашингтон твердит о 
«неизбежности» войны России и Украины. Стоило Зе-
ленскому заявить, что Москва не готовится к нападе-
нию, как последовал «отрезвляющий» звонок Байдена. 
Хозяин Белого дома разъяснил, что такие вещи нельзя 
произносить даже шёпотом.  

Но разве мы с вами так поглупели, что поддадимся 
провокаторам, разжигающим вражду и ненависть? В 
самые тяжёлые моменты народная мудрость и наше 

единство брали верх над разобщением. Именно в та-
кие минуты звучал страстный призыв Богдана Хмель-
ницкого: «Боже, утверди! Боже, укрепи! Чтоб есми во 
веки все едино были». В такие минуты русские и укра-
инские рабочие отвергли лживые посулы Скоропад-
ского и Петлюры и вместе принялись строить своё со-
циалистическое государство. В такие минуты лётчик 
Иван Кожедуб, партизанский «батька» Сидор Ковпак, 
полководцы Тимошенко, Ерёменко, Малиновский, 
Черняховский вместе с Жуковым и Рокоссовским, Ме-
рецковым и Баграмяном вставали на защиту нашей 
великой Советской Родины. 

30 лет назад нас насильно разделили вопреки воле 
общесоюзного референдума. Нас раскроили граница-
ми и теперь по бредням Розенберга врут, что украинцы 
и русские давние недруги. Конечно, говоря о трагедии 
1991 года и остальных испытаниях, каждый вправе ви-
нить Горбачёва и Кравчука, Ельцина и Ющенко, Януко-
вича и Саакашвили, Порошенко и Зеленского… Но ведь 
есть ещё и мы. Мы все выбираем нашу судьбу на поко-
ления вперёд. Это наша личная ответственность — всех 
и каждого — защитить свою землю и обеспечить счаст-
ливую жизнь детям и внукам.  

Время прояснило, зачем США желали госпереворота 
в Киеве в 2014 году. Был начат очередной акт большой 
драмы. Провокации с убийствами на Майдане… Одес-
ситы, сгоревшие в Доме профсоюзов… Уничтоженные 
карателями тысячи жителей Донбасса… Так хвалёная 
«евроинтеграция» обернулась сплошным обманом. Со-
вершенно очевидно: цель Запада — ограбить и закаба-
лить Украину, чтобы дальше бороться с Россией и дик-
товать свою волю миру.  

Безумная мечта вашингтонских ястребов — брато-
убийственная бойня наших народов. Её пламя способ-
но выжечь Украину и опалить Россию. Под дымовой за-
весой «вторжения Москвы» мировая олигархия акти-
визирует проект «Анти-Россия» и осуществляет опас-
ные провокации. Трубя о готовности России напасть на 
Украину, США и НАТО накачивают оружием бандеров-
ских правителей. 

Тактика захватчиков стара, как мир. Противостоя ей, 
талантливые представители русских и украинцев горя-
чо призывали к дружбе и сплочению. Знаковой пере-
кличкой звучат идеи философа Григория Сковороды и 
писателя Николая Гоголя. «Если у меня есть друзья, я 
считаю себя не только богатым, но и самым счастли-
вым», — говорил первый. Второй отвечал в лад словами 
Тараса Бульбы: «Нет уз святее товарищества!»  

Какие великие слова! Какие точные мысли! Как ясен 
путь, которым стоит идти! В единстве — мы сила! В на-
шем разделении — унижение, позор и бесславие.  

Украинцы и русские на перепутье. История вновь 
уготовила нам испытания. Запад хочет нас рассорить и 
разделить. Он желает сделать неприемлемой саму 
мысль о том, что Украина и Россия могут дружить, кре-
пить свои связи, хранить память о наших общих побе-
дах и самой дорогой из них — Великой Победе над фа-

шизмом. Дадим ли мы обмануть себя? Выдюжим ли? 
Отбросим ли коварные планы?  

Изощрённые умы мечтают вытравить из сознания 
наших народов тот факт, что Радянська Україна была 
уважаема и любима в Советском Союзе. Её успехам ра-
довались. Они составляли общее достояние великой и 
могучей страны, где граждан не делили по националь-
ности и языку. Где дружба народов помогала строить и 
возрождать из руин Днепрогэс, водружать Знамя По-
беды над рейхстагом, покорять космические дали. 
Честный труд был тогда делом доблести и почёта. Вот 
почему год 100-летия образования СССР — это время 
для общей гордости и сложения сил, а не для ругани и 
вражды! Это время для добрых воспоминаний, светлых 
надежд и серьёзных планов. Пора уже нам отвечать на 
продажность олигархии и угрозы недругов настоящей 
народной дипломатией, прямым разговором друг с 
другом, тёплым и душевным общением.  

Братья! Товарищи! Друзья! На нас смотрят наши пра-
щуры! От нас зависит судьба потомков! Мы не можем до-
верить свою судьбу ни западным кукловодам, ни обнаг-
левшим олигархам, ни коррумпированным чиновникам. 
Мы видели, как байская жадность и цэрэушное коварство 
в одночасье взорвали Казахстан. Его власти любили вы-
ставлять напоказ фасад своей «стабильности». Но нарыв 
социального раскола и несправедливости позволил раз-
гуляться тем, кто способен к бандитизму и братоубийству.  

Мы, коммунисты, убеждены: парни из Харькова и 
Сум, Запорожья и Киева не должны враждовать с еди-
нокровными сверстниками из Рязани и Хабаровска, 
Архангельска и Москвы. У этих ребят, как и у всех у нас 
— одни имена и фамилии, общие корни и вера, род-
ственники по обе стороны границы. Так протянем же 
друг другу руку товарищества в борьбе с провокатора-
ми всех мастей! Пора нам сообща взяться за дело — за 
изменение самих основ нашей жизни. Приходит время 
прогнать вон всех врагов наших народов!  

Мы верим, что чуткость женских сердец, твёрдая 
мужская воля, мудрость старших и свет детских глаз 
помогут нам выбраться из беды и явить миру свои ус-
пехи и достижения. Мы докажем вновь, что способны 
к широкой интеграции и сложению сил. Объединяя на-
ши таланты и потенциалы, мы будем конкурентны на 
любых рынках. Встав на путь созидания, мы укрепим 
свои возможности, гарантируем достойную и мирную 
жизнь. И вот тогда, как и ранее, наши большие дела и 
крупные открытия, наших великих писателей и поэтов, 
наши проникновенные песни, яркие народные танцы 
и спортивные достижения будут знать и восторженно 
принимать во всём мире. 

Будем же мудры, тверды и последовательны!  
Будем едины вопреки злу и предательству! 
Сделаем всё ради достойного и славного будущего 

наших народов! 
Геннадий ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ,  
лидер народно-патриотических сил России.

С 1997 года российским граж-
данам морочат голову реформами 
жилищно-коммунального хозяй-
ства, которыми якобы хотят 
обес пе чить ка че ст во ус ло вий про -
жи ва ния на се ле ния, а также смяг -
че ние про цес са ре фор ми ро ва ния 
сис те мы оп ла ты жи лья и ком му -
наль ных ус луг при пе ре хо де от -
рас ли на ре жим без убы точ но го 
функ цио ни ро ва ния. Правда, никто 
даже не считал, а может ли рос-
сийская система ЖКХ работать 
безубыточно и что для этого 
нужно сделать? 

 

Прошло 24 года, надо ли говорить, в 
каком состоянии находятся объекты 
ЖКХ и их услуги для граждан? Ни 

одна из заявленных целей не была достиг-
нута, более того, наблюдаются развал от-
расли и полная неспособность властей из-
менить ситуацию к лучшему. Как и все ре-
формы, реформа ЖКХ основывалась на об-
мане. На самом деле она заключалась в од-
ной цели: переложить содержание отрасли 
на народ и прекратить её финансирование 
из бюджета.  

 Сделали даже хуже, чем планировали. 
Срезали финансирование отрасли из бюд-
жетов и одновременно понизили доходы 
населения, которое при всём желании не 
может заплатить за коммунальные услуги, 
потому что зарплаты и пенсии не хватает 
даже на еду! С начала 1990-х годов плата за 
коммунальные услуги (в количественном 
рублёвом исчислении) выросла в 278 раз, в 
то время как доходы граждан, по офици-
альным оценкам органов статистики, — 
всего в 152 раза. Долги населения пред-
приятиям жилищно-коммунального хо-
зяйства по состоянию на середину 2021 го-
да составляли более 461 млрд рублей и вы-
росли на 21% по сравнению с 2019 годом.  

Таким образом, легко просматривается 
простая зависимость: чем ниже доходы на-
селения, тем выше задолженность за услуги 
ЖКХ. Если к тому же принять во внимание, 

что население закредитовано на 24 трлн 
рублей, то идея восстановления предприя-
тий ЖКХ за счёт средств населения стано-
вится просто утопической. 

Техническое состояние объектов ЖКХ в 
связи с ограниченностью средств пред-
приятий из года в год ухудшается, обновле-
ние фондов, в том числе и жилищного, осу-
ществляется темпами, недостаточными 
для их нормативного восстановления, на 
изношенных объектах применяются уста-
ревшие технологии. 

В течение последних 30 лет жилищно-
коммунальная сфера постоянно деградиро-
вала. Для её поддержания в рабочем со-
стоянии сегодня требуется всё больше 
средств. Так, если на дотации ЖКХ из бюд-
жетов всех уровней в 1990 году уходило 
1,1% ВВП, то в 1997-м, когда началась ре-
форма ЖКХ, — уже 6%.  

Нарастание износа требовало больше 
средств на ремонт, но дотации государства, 
наоборот, сокращались и к 2020 году соста-
вили 1,4% ВВП! Неплатёжеспособными ста-
ли и граждане, и предприятия. Долги за 
коммунальные услуги выросли до 1,5 трлн 
рублей. За 2020 год общая сумма долга уве-
личилась почти на 90 млрд рублей. Из об-
щего долга население задолжало 901 млрд, 
бюджетные потребители — 48 млрд, прочие 
промышленные потребители — почти 432 
млрд рублей.  

Недофинансирование отрасли как из-за 
несвоевременного внесения платы за ком-
мунальные услуги, так и из-за недостаточ-
ного привлечения инвестиций приводит к 
низким темпам замены изношенных ком-
мунальных сетей. 

 К началу 2021 года, по данным Росста-
та, в замене нуждались 30,8% тепловых се-
тей, 43,5% водопроводных и 45,6% кана-
лизационных. При этом за прошлый год 
удалось заменить лишь 2% тепловых се-
тей, 1,1% водопроводных и 0,4% канали-
зационных. Такие «черепашьи» темпы ре-
монта всё больше отстают от износа ком-
мунальных сетей, переходящих в разряд 
аварийных, которых становится больше с 
каждым годом. Из-за этого не умень-
шаются потери коммунальных ресурсов: 

из-за изношенности сетей теряется 22,9% 
воды и 12,3% тепла. 

 Количество аварий на 100 км сетей уве-
личилось с 20 в середине 1990-х годов до 
120 сегодня. Потери водопроводной воды в 
трубопроводах составляют от 30 до 45%. Как 
и теплоснабжение, водоснабжение не обхо-
дится без аварийности: по сравнению с те-
ми же 1990 годами количество аварий на 
100 км сетей выросло с 15 до 70. Всё это яв-
ляется следствием изношенности основ-
ных фондов водопроводных сетей: на дан-
ный момент эта цифра достигает 45%, а в 
некоторых регионах — 85%. 

Планово-предупредительный ремонт се-
тей и оборудования систем водоснабжения 
практически полностью уступил место ава-
рийно-восстановительным работам, еди-
ничные затраты на проведение которых в 
2,5—3 раза выше, чем на плановый ремонт 
таких же объектов. Это ещё более усугуб-
ляет нехватку ресурсов, ведёт к лавинооб-
разному накапливанию износа и падению 
надёжности. 

Одним из следствий такого положения 
стало обострение проблемы обеспечения 
населения России питьевой водой норма-
тивного качества и в достаточном количе-
стве. Из-за повышенного загрязнения во-
доисточников традиционно применяемые 
технологии обработки воды стали в боль-
шинстве случаев недостаточно эффектив-
ными и не всегда обеспечивают подачу на-
селению питьевой воды, соответствующей 
по качеству санитарным нормам. Более 
40% подаваемой в сеть воды не соответ-
ствует требованиям СанПиН. 

Срочной модернизации требуют около 30% 
мощностей водопровода (27,0 млн куб. м)  
и 16% водопроводных сетей (73,6 тыс. км). 
Утечка и неучтённый расход воды в систе-
мах водоснабжения составляют в среднем 
по России 15% (3339,2 млн куб. м воды) от 
всей подачи воды в год, а в ряде городов 
утечки достигают 30%. Вся страна не только 
без водопроводной воды, воды нет и для 
сельского хозяйства, в 28 регионах идёт 
процесс опустынивания! 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Как сесть на две шеи 
 

Государственно-частное партнёрство в виде концессий  
предприятий ЖКХ — новая удавка для народа

Во имя святых уз 
товарищества! 

 

К братскому народу Украины
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ДОБИЛИСЬ!

У ПРИЛАВКА

ПРОФСОЮЗНОЕ ДЕЙСТВИЕ

Вернуть учителя 
в школу! 

Межрегиональный профсоюз работников образо-
вания «Учитель» выступил в защиту педагога Зве-
риноголовской школы Курганской области с 25-лет-
ним стажем Владимира Кочеулова, человека с ак-
тивной гражданской позицией, который неодно-
кратно вскрывал злободневные проблемы, касаю-
щиеся соблюдения трудовых прав учителей. 

Е щё в 2018 году В. Коче-
улов поднимал вопрос о 
низкой оплате труда пе-

дагогов в данной школе. Тогда 
он записал видеообращение к 
президенту РФ В. Путину, по-
жаловавшись на то, что с 2016 
года учителям перестали вы-
плачивать в полном объёме 
стимулирующую часть зара-
ботной платы, составляющей 
30 процентов от фонда оплаты 
труда. Губернатор области при-
знал: начисление зарплат в 
районе происходило с наруше-
ниями, стимулирующий фонд 
делился также на работников, 
непосредственно не участвую-
щих в образовательном про-
цессе. Однако и после данного 
заявления задолженность не 
была погашена сразу, и тогда  
В. Кочеулов и поддержавшие 
его коллеги объявили о при-
остановлении работы до пол-
ной ликвидации долгов. В ито-
ге ситуацию удалось оператив-
но решить, прибегать к заба-
стовке учителям не пришлось.  

Вот и в прошлом, 2021 году 
Кочеулов вновь заявил о том, 
что педагогам недоплачивают. 
С апреля по декабрь 2021-го 
им не начислялись положен-
ные стимулирующие выплаты. 
После этого, в ноябре, и начала 
разворачиваться эта история, 
о которой в дальнейшем пой-
дёт речь и за которой сегодня 
следит много сочувствующих. 
Кроме того, стоит отметить, 
что В. Кочеулов, будучи не 
только учителем, но и муници-
пальным депутатом, неодно-
кратно поднимал самые ост-
рые вопросы, касающиеся Зве-
риноголовского района, среди 
которых — неудовлетворитель-
ное состояние школы, невы-
плата медикам так называе-
мых ковидных надбавок и мно-
гие другие.  

Но вернёмся к нашей исто-
рии. Что же произошло? 

Как сообщается на сайте 
профсоюза «Учитель», по рас-
поряжению и.о. главы управ-
ления образования К. Жим-
баевой в ноябре было органи-
зовано психиатрическое осви-
детельствование работников 
двух школ Звериноголовского 
района. При этом особо при-
стальное внимание было уде-
лено как раз главному защит-
нику прав педагогов Влади-
миру Кочеулову: сначала на 
основании негативной харак-
теристики из школы (хотя, по 
словам его коллег, они писали 
положительную характери-
стику) его обязали пройти 
психологическое тестирова-
ние, после которого «реко-
мендовали» обследоваться в 
стационаре, иными словами, 
лечь в психиатрическую кли-
нику. Причём во время дан-
ного тестирования, отмечают 
активисты профсоюза «Учи-
тель», было много наруше-
ний. В. Кочеулову были выда-
ны листок бумаги, где не стоя-
ла его фамилия, а также не 
авторучка, а карандаш для за-
полнения тестов. Копии ма-
териалов врачебной комис-
сии также не были предостав-
лены Кочеулову, а без них об-

жаловать решение медиков 
достаточно сложно. 

Естественно, ложиться в пси-
хиатрическую клинику В. Ко-
чеулов отказался, и на этом ос-
новании 13 декабря 2021-го 
был отстранён от преподава-
тельской деятельности в соот-
ветствии с приказом и.о. ди-
ректора Звериноголовской 
школы А.А. Беркумбаевой. 

В профсоюзе «Учитель» счи-
тают данный приказ незакон-
ным, потому что, во-первых, 
Звериноголовская средняя об-
щеобразовательная школа не 
отнесена к категории образо-
вательных организаций, работ-
ники которой должны прохо-
дить обязательное психиатри-
ческое освидетельствование 
один раз в пять лет. Такая обя-
занность существует для педа-
гогов учебно-воспитательных 
учреждений, где обучаются де-
ти с девиантным поведением, 
которые требуют специальных 
педагогических подходов. 
Обычные общеобразователь-
ные школы такими учрежде-
ниями не являются. 

Во-вторых, Владимир Коче-
улов не относится к категории 
работников, которые в соот-
ветствии с результатами Спе-
циальной оценки условий тру-
да трудятся во вредных усло-
виях, и потому у него нет обя-
занности проходить психиат-
рическое освидетельствование. 
Кроме того, отмечают в проф-
союзе, отсутствовало письмен-
ное направление на проведе-
ние данного рода обследова-
ния, из которого Кочеулов мог 
бы понять, в связи с чем он на-
правлен на освидетельствова-
ние, и оценить его правомер-
ность в целом. 

Помимо всего прочего, под-
чёркивают в «Учителе», рабо-
тодатель не имел права отстра-
нять Кочеулова от работы на 
основании представленных 
медицинских документов, для 
таких действий должно иметь-
ся медицинское заключение 
профильной врачебной комис-
сии с конкретными противо-
показаниями к работе в опре-
делённых условиях труда. Та-
кого заключения у работодате-
ля нет, а значит, трудиться учи-
телем Кочеулов может. 

По мнению В. Кочеулова, 
давление на него связано с его 
деятельностью по защите прав 
учителей. В конце декабря про-
шлого года он подал иск в суд о 
признании незаконным при-
каза о своём отстранении с тре-
бованием взыскания зарплаты 
за время вынужденного прогу-
ла, а также компенсации мо-
рального вреда. Следующее за-
седание суда состоится 24 фев-
раля. Педагога поддерживают 
его коллеги и родители школь-
ников, они требуют вернуть пе-
дагога в школу, а виновных в 
его отстранении — привлечь к 
ответственности. 

Профсоюз «Учитель» также 
требует прекратить давление 
на Владимира Кочеулова, ак-
тивисты продолжат следить за 
развитием ситуации. 

 
Алёна МАЧИХИНА.

Директор хлебокомбината 
«Абсолют» Марина Ма-

тюшкина пояснила, что под-
нять цены на предприятии 
вынуждены из-за возросшей 
себестоимости выпускаемой 
продукции: «В январе мука, 
дрожжи, масло, коммуналь-
ные расходы и прочие не-
обходимые составляющие 
для выпечки хлеба уже по-
дорожали. Планируем вто-
рой подъём цен с начала 
февраля от 7 до 17%», — рас-
сказала она. 

Экономист Иван Вилков 
отметил, что подобный ска-
чок цен для среднего потре-
бителя будет весьма чувстви-
телен. 

«Для рядового тюменца та-
кое повышение цен окажется 
болезненным, особенно если 
взглянуть на ценники многих 
продовольственных товаров, 
где подорожание уже отме-
чается двухзначными, а то и 
трёхзначными цифрами. Ес-
ли бы показатели инфляции 
держались в пределах 4—5%, 
то было бы не так критично, 
однако в прошлом году они 
составили 8,4%», — отметил 
эксперт. 

О вынужденном повыше-
нии цен говорят и на других 
крупнейших хлебокомбина-
тах Тюмени. 

По сообщениям  
информагентств.

Инфляция зашкаливает, 
хлеб дорожает

В Тюмени в феврале планируется значительный 
рост цен на хлеб. Производители заявили о намере-
нии поднять его стоимость до 20%. Ценники на 
прилавках магазинов готовят к обновлению, со-
общает издание «Федерал Пресс».

В Архангельске ком-
мунисты вместе с жи-
телями отстояли 
пункт скорой медицин-
ской помощи на остро-
ве Хабарка. Обуянные 
сумасбродной идеей 
очередной оптимизации 
здравоохранения чинов-
ники после обращения 
первого секретаря Ар-
хангельского обкома 
КПРФ Александра Грев-
цова вынуждены были 
отступить. 

А  перед этим, в конце 
прошлого года, и.о. ми-
нистра здравоохране-

ния Александр Герштанский 
вместе с главным врачом Ар-
хангельской станции скорой 
медицинской помощи Вален-
тиной Низовцевой пункт 
«скорой» на острове Хабарка 
закрыли. Для вызова неотлож-
ки они порекомендовали 
местным жителям ждать по-

мощи с другого острова, с ко-
торым их связывает только 
ледовая переправа.  

Как только стало известно о 
планах властей, лидер комму-

нистов области Александр 
Гревцов тотчас же направил 
жёсткое обращение в адрес 
руководства регионального 
здравоохранения, призвав их 

прекратить эксперименты 
над медициной. Позиция ком-
муниста нашла широкий от-
клик у жителей. Приехавший 
на остров министр, который 

решил успокоить людей, с по-
зором уехал оттуда... 

Последней каплей, пере-
полнившей чашу терпения, 
стало то, что на днях «скорая» 
так и не смогла добраться на 
Хабарку до больного человека 
с подозрением на инфаркт из-
за того, что переправу между 
двумя островами затопило 
нагонными водами с Белого 
моря. Пришлось вызывать 
специалистов МЧС, которые 
блуждали в ночи по острову и 
лишь с помощью местных жи-
телей всё-таки нашли нужный 
дом и помогли больному. 

— Безусловно, сохранение 
«скорой» на Хабарке — это по-
беда жителей, — считает  
А. Гревцов. — Им удалось отсто-
ять хотя бы ту минимальную 
медицинскую помощь, кото-
рая оказывалась здесь на ост-
рове. Это, к сожалению, только 
остатки того советского на-
следия, которое правящий 
буржуазный режим пытается 
окончательно убить. Сейчас 

нужно добиться, чтобы на ост-
рове был восстановлен еже-
дневный приём врача, в том 
числе педиатра, чтобы жите-
лям Хабарки не приходилось 
в любую погоду добираться до 
больницы на «большой зем-
ле». Но важно помнить, что 
власть капитала просто так не 
сдаётся. И, проиграв на Ха-
барке, она продолжит искать, 
где ещё сэкономить на здо-
ровье людей, поскольку для 
неё главное не люди, а деньги.  

Кроме этого, первый секре-
тарь обкома КПРФ обратится 
в правительство области с 
просьбой дать дисциплинар-
ную оценку чиновникам, ко-
торые додумались закрыть 
«скорую помощь» на остров-
ной территории. 

К слову, в архангельском от-
делении партии ЛДПР ситуа-
цию с закрытием «скорой» на 
Хабарке посчитали не требую-
щей вмешательства, мол, по-
думаешь, ну закрыли и закры-
ли. 

Пресс-служба  
Архангельского обкома 

КПРФ. 
 

q Так на острове провожали 
министра.

Министра проводили с позором

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 
Мощность очистных сооружений ка-

нализации составляет 56,1 млн куб. м  
в сутки, протяжённость же канали-
зационных сетей населённых пунк-
тов достигла 115,9 тыс. км, из кото-
рых 19,7 тыс. км (17%) нуждаются в 
срочной замене. Из эксплуатирую-
щихся канализационных очистных 
сооружений 60% перегружены, 38% 
сооружений эксплуатируются 25—30 
и более лет и требуют срочной ре-
конструкции. Технологии очистки 
стоков громоздкие, малоэффектив-
ные и отстают от современных на 30 
лет. Дефицит мощностей канализа-
ционных сооружений в настоящее 
время достигает около 9 млн куб. м в 
сутки. Изношенность канализацион-
ных сетей составляет на данный мо-
мент 40%, и дальнейшего роста до-
пускать нельзя, иначе фекальные во-
ды будут разливаться по улицам и 
сбрасываться в водоёмы без очистки.  

Вот эти развалины правительство 
собирается выправить за счёт 
средств обнищавшего народа. Ещё 
будучи президентом, Д. Медведев 
призвал привлечь частные инве-
стиции для проведения модерниза-
ции в области ЖКХ. С тех пор эта 
бредовая идея начала всерьёз осу-
ществляться в России.  

И вот наступил очередной этап 
реформирования: передача в аренду 
предприятий ЖКХ с последующей 
передачей в концессию и даже в 
собственность частных лиц, минуя 
федеральный закон о приватизации. 
Уже одно то, что передача в частную 
собственность объектов ЖКХ про-
изводится противозаконным спосо-
бом, говорит о том, что совершается 
очередное преступление перед на-
родом, финалом которого будут раз-
рушенные города и посёлки. Уже се-
годня в результате приватизации и 
первого этапа реформ ЖКХ в России 
заброшено более 3 тыс. городов, 8,5 
тыс. сёл и посёлков, в 19416 насе-
лённых пунктах вообще нет жите-
лей, в 22971 поселении проживают 
менее 10 человек. 

По мнению большинства экспер-
тов, на модернизацию и реформи-
рование объектов коммунального 
хозяйства вместе с котельными и 
ТЭЦ, очистными сооружениями во-
допровода и канализации требуется 
до 40—50 трлн руб., в то время как 
из всех источников финансирования 
предусмотрено чуть более 1,5 трлн 
руб. в год. Подразумевается, что ос-
новным источником финансового 
обеспечения реформы будут граж-
дане, то есть осущест влять реформу 
снова предлагается за счёт населе-
ния. Такой подход представ ляется 
принципиально неверным. Посколь-
ку в стране 20 миллионов граждан 
проживают за чертой бедности, по-
ловина населения имеет доходы ме-
нее 19 тыс. руб. в месяц, да ещё 
долги перед банками — 24 трлн руб.!  

В 1990-х годах был взят курс на 
освобождение приватизаторов про-
мышленных предприятий от содер-
жания объектов жилищно-комму-
нального хозяйства, что ещё более 
усугубило проблемы содержания 
объектов ЖКХ. Коммуналка переда-
валась местным органам власти без 
финансирования. Всё это дало воз-
можность забыть про нормативные 
сроки эксплуатации объектов и обо-
рудования, забыт и плановый вывод 
из эксплуатации зданий, сооруже-
ний и оборудования. 

Для того чтобы реально обеспе-
чить доступность коммунальных 
услуг населению, необходимо учи-
тывать его способность их оплачи-
вать. Показатель успеха реформы — 
уровень платёжной дисциплины. Ес-
ли он существенно ниже 95% и убыт-
ки от недобора платежей невозмож-
но компенсировать ни из тарифов, 
ни из бюджета, то бизнес в сфере 

ЖКХ становится убыточным, а объ-
екты деградируют от износа. 

По оценке экспертов, существует 
два порога способности населения 
платить за ЖКУ, переход за их пре-
делы приводит к снижению уровня 
сбора платежей и роста дебиторской 
задолженности. Эти показатели ха-
рактеризуют долю расходов граждан 
на жилищно-коммунальные услуги 
в общей сумме среднего дохода. 

Первый порог — для среднего от-
ношения (платёж за коммунальные 
услуги на уровне 7% дохода). Если 
этот порог превышен, то платёжная 
дисциплина падает или снижается 
уровень комфорта. Чем значитель-
нее превышение порога за 7%, тем 
значительнее снижение платёжной 
дисциплины или уровня комфорта. 

Второй порог — для предельного 
отношения (платёж за коммуналь-
ные услуги на уровне 15% дохода). 
Если этот порог превышен, то ника-
кие суровые меры по повышению 
собираемости платежей или по со-
циальной поддержке населения не 
позволяют повысить платёжную 
дисциплину. Этот порог — показа-
тель для проектирования программ 
социальной поддержки. 

Именно поэтому во всех странах 
мира поддерживается уровень жи-
лищно-коммунальных платежей в 
рамках 6—11% дохода. Из этого сле-
дует очень важная и простая практи-
ческая рекомендация: повышать та-
рифы на коммунальные услуги мож-
но только до тех пор, пока платежи 
за них не превысят 6—7% от среднего 
дохода населения и/или 15% от бюд-
жета прожиточного минимума. 

К примеру, средний чек платежей 
за коммунальные услуги в 2020 году 
составлял 3411 руб. в месяц. Если до-
пустить, что это 7% дохода, то доход 
должен быть 48728 руб., а он у нас 
сложился — 35361 руб. Следователь-
но, ни о какой собираемости плате-
жей не может быть и речи, ведь в 
объёме реального дохода коммуналь-
ные платежи занимают 9,6%, а пре-
дельно допустимая норма — 22%, что 
вообще за гранью здравого смысла!  

Надо сознавать, что услуги ЖКХ — 
одна из самых расходных статей се-
мейного бюджета, «съедающая» в 
среднем от 15% до 45% доходов. Кро-
ме того, граждане оплачивают раз-
личные услуги, в том числе комис-
сию банков, которая в 2020 году со-
ставила 25 млрд руб.  

Подводя итоги сказанному, отме-
тим, что реформирование жилищ-
но-коммунального хозяйства в Рос-
сийской Федерации прошло с точ-
ностью до наоборот, заявленные це-
ли не достигнуты. Передавать в част-
ные руки объекты ЖКХ в состоянии 
полного разгрома с огромными дол-
гами и убытками — это даже не ры-
ночный подход, который, кроме 
уничтожения этих предприятий, ни 
к чему другому привести не может. 

Тем не менее правительство про-
должает вынашивать идею прива-
тизации предприятий коммуналь-
ного хозяйства. Олигархи замыслили 
за бесценок, как в «лихие 90-е», в об-
ход закона о приватизации завла-
деть предприятиями коммунальной 
сферы, чтобы обогащаться за счёт 
народа, оплачивающего установлен-
ные ими тарифы. Несомненно, что 
им известен предел в 7%, без кото-
рого концы с концами не сведёшь. 
Вкладывать свои денежные средства 
в разбитые предприятия ЖКХ они 
тоже не собираются. Но есть другая 
схема, позволяющая сесть сразу на 
две шеи: государственную и народ-
ную. Эта схема называется госу-
дарственно-частным партнёрством, 
или концессией предприятий ЖКХ.  

Совет Федерации провёл «круглый 
стол» и сделал вывод, что в сегодняш-
них условиях нельзя полагаться толь-
ко на концессионные соглашения при 
модернизации коммунальной инфра-

структуры. А вот Государственная ду-
ма в лице депутатов от «Единой Рос-
сии» срочно приняла законопроект 
«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О концессионных согла-
шениях». Этот документ предусмат-
ривает передачу в упрощённом и пер-
воочередном порядке в концессию 
предприятий жилищно-коммуналь-
ного хозяйства арендаторам, которые 
уже арендуют это имущество. Иными 
словами, арендованные предприятия 
будут передаваться в концессию толь-
ко арендаторам, не допуская иных 
желающих. 

Казалось бы, что здесь страшного, 
ведь всё это уже делается на практи-
ке, а передача имущества идёт не в 
собственность, а в концессию. Вот то 
и страшно, что в концессию! Если 
аренда имущества осуществляется 
под полную ответственность и со-
держание арендатора, то концессия 
предполагает совместное ведение 
этого хозяйства, то есть государство 
или муниципалитет продолжают 
финансировать объекты ЖКХ, а кон-
цессионер теоретически инвестиру-
ет в это хозяйство средства, модер-
низирует его и затем получает при-
быль без увеличения тарифов. Но 
это в идеале! На самом деле схема 
совершенно другая. 

Сам факт того, что государство, 
получая плату за услуги ЖКХ, не 
справляется с задачей содержания 
технически исправного состояния 
его объектов, более того, все объекты 
(кроме города Москвы) находятся в 
аварийном состоянии и приносят 
огромные убытки, говорит о том, 
что в отрасль надо вложить, по пред-
варительным подсчётам, около 40 
трлн руб., чтобы после этого полу-
чать хотя бы крошечную прибыль! 
Но пойдёт ли на это бизнес, который 
не привык нести затраты и в уставах 
которого записано, что он создаётся 
для извлечения прибыли? 

Пойдёт! Уже идёт! В России про-
исходит «ползучая» приватизация 
коммунального хозяйства, минуя за-
кон о приватизации. По данным ми-
нистерства строительства и ЖКХ, по 
состоянию на 1 июля 2020 года доля 
организаций с государственным и 
муниципальным участием в сфере 
теплоснабжения составляла 36,9%, в 
водоснабжении — 48,6%, в водоотве-
дении — 45,8%, в управлении много-
квартирными домами — 5,9%. Куда 
делось всё остальное? 

Частная собственность прибирает 
к рукам коммунальное хозяйство 
России. Как только заберут всё, от-
менят государственное регулирова-
ние тарифов и наступит новый ян-
варь 1992 года, теперь уже с гипер-
инфляцией в коммунальном хозяй-
стве. А ведь уже в результате вар-
варского хозяйствования частников 
оказалась практически разрушена 
коммунальная инфраструктура це-
лых городов, значительно завышены 
тарифы на поставляемое тепло.  

Так, в Кировской области комму-
налка подорожала в 2020 году на 
7,6%, на теплоэнергию — на 8,2%.  
С 1 июля 2021 года на 14,9% выросли 
тарифы на услуги ЖКХ в Тюмени, в 
Казани установили пределы для ро-
ста тарифов на коммунальные услу-
ги в 13%, в крупных населённых 
пунктах Татарстана — 9,2%. 

В Тамбовской области рост тари-
фов на услуги ЖКХ в 2021 году со-
ставил 12,5%, при этом в областном 
центре — на 15%. Уровень износа 
объектов водоснабжения и водоотве-
дения составляет порядка 70%. В за-
мене нуждаются 3158 км сетей, на 
что требуется около 9 млрд руб. 

В Тамбове в 2021 году пошли по 
пути передачи объектов водоснаб-
жения и водоотведения в концес-
сию на 30 лет с «РКС» (холдинг 
принадлежит олигарху Виктору 
Вексельбергу). Совокупный рост та-
рифов на водоснабжение и водо-

отведение за первые годы превы-
сит 70%. 

В Липецкой области коммуналку 
оседлали ПАО «Квадра» — «Липецкая 
генерация» и АО «ЛГЭК». За шесть лет 
отопление подорожало на 31,23%. Це-
на одного кВт.ч за 5 лет выросла на 
25,84%. За 2015—2021 годы холодная 
вода выросла в цене на 33,89%. Итого 
в среднем тарифы на услуги ЖКХ за 
шесть лет поднялись на 30,3%. Износ 
инженерных сетей в области дости-
гает 80—90%. За последние два года 
коммунальных аварий произошло 
рекордное количество.  

В 2021 году прокуратура направила 
в следственные органы материалы 
проверки деятельности филиала ПАО 
«Квадра» — «Липецкая генерация» по 
обеспечению бесперебойного тепло-
снабжения населения и оказанию 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности. В ведомстве сообщали, 
что в текущем отопительном периоде 
теплоснабжение жителей областного 
центра более 100 раз вынужденно 
приостанавливалось в связи с ава-
рийными ситуациями, «обусловлен-
ными халатностью должностных лиц 
ресурсоснабжающей организации при 
подготовке к отопительному сезону и 
исполнении инвестиционной про-
граммы в сфере теплоснабжения». 

В Новосибирске под давлением ФАС 
большую часть теплоэнергетического 
хозяйства передали в аренду и кон-
цессию АО «СИБЭКО». Однако обяза-
тельства, предусмотренные концес-
сионными соглашениями, не испол-
нялись, и пришлось через суд истре-
бовать инвестиционные средства, за 
счёт которых сегодня муниципалитет 
выполняет ремонт сетевого хозяй-
ства, его износ составляет 72%. 

Десять лет назад в Астрахани теп-
ловые сети были отданы в аренду 
«Лукойлу», с наивной надеждой, что 
богатая организация отремонтирует 
сети и всё тепловое хозяйство. Од-
нако «Лукойл» в первую очередь по-
высил тарифы в 2,5 раза, и потом 
пришлось 3 года судиться, чтобы 
расторгнуть договор. 

Но история не закончилась, она 
перешла в отдельно стоящий мик-
рорайон города Астрахани «Бабаев-
ский», который обслуживала котель-
ная большой мощности, построен-
ная с расчётом на рост микрорайона. 
Но рост не произошёл, и котельная 
стала затратной, с высокими тари-
фами на коммунальные услуги. «Лу-
койл» построил в микрорайоне но-
вую котельную, с экономичным обо-
рудованием и оптимальной мощ-
ностью. Тарифы на услуги этой ко-
тельной были значительно меньши-
ми, все переключились на неё, ста-
рую котельную закрыли. После этого 
«Лукойл» поднял тарифы выше, чем 
были у прежней котельной! 

Несколько лет назад в Ахтубин-
ском районе Астраханской области 
районный водопровод отдали арен-
даторам, которые выкопали трубы и 
сдали в металлолом! 

В Рыбинске Ярославской области 
отопление, горячее и холодное водо-
снабжение, а также водоотведение от-
дали частному бизнесу. В результате 
за последние 6 лет коммунальные рас-
ходы населения выросли на 204%. При 
этом на экс-главу «Северного водока-
нала» Г. Гаврюшина в 2021 году воз-
буждено уголовное дело о коррупции, 
мошенничестве и получении взятки. 
По факту мошенничества в особо 
крупном размере возбуждено уголов-
ное дело на компанию подрядчика. 
Также возбуждено уголовное дело на 
экс-директора МУП «Теплоэнерго» и 
нынешнего директора ООО «Рыбин-
ская генерация» А. Потехина. 

В Красноярском крае сферу ЖКХ 
обслуживают частные предприятия 
в основном со сложной и запутанной 
структурой собственников. Вокруг 
отрасли ЖКХ в крае регулярно вспы-
хивают скандалы. Краевая прокура-

тура обнаружила, что со счетов УК 
«ЖСК» было выведено 1,2 млрд руб. 
на счета московского АО «СИБ» — 
фирма с московской пропиской ста-
ла собственником ЖСК в январе 2019 
года. А уже к осени 2019-го УК «ЖСК» 
оказалась на грани банкротства, за-
должав ресурсникам почти милли-
ард рублей. 

Частник пришёл в систему ЖКХ с 
полным набором схем беззастенчи-
вого воровства. Смена собственника 
коммунальных предприятий зача-
стую сопровождается рассылкой из-
вещений добросовестным потреби-
телям с указанием задолженности 
по оплате платежей на десятки тысяч 
рублей. И ни в чём не повинные 
люди должны бросать все дела и до-
казывать в судах свою правоту. Этот 
коммунальный террор неоднократно 
приводил пожилых людей к смерти! 

Борьба за убыточные предприятия 
— это не сумасшествие, а ловкий 
метод ограбления государства на ос-
нове государственно-частного парт-
нёрства. То есть олигархия станет 
только управлять коммунальными 
предприятиями, а оплачивать экс-
плуатацию и ремонт будут госу-
дарство и граждане России: деньги 
пойдут не в коммунальное хозяй-
ство, а в карман олигархии. 

Бесконечное реформирование си-
стемы ЖКХ и неконкретность при-
нятых законов, регулирующих отно-
шения в этой отрасли, привели к 
массовым нарушениям, злоупотреб-
лениям и прямым хищениям. Так, за 
9 месяцев 2020 года в сфере ЖКХ бы-
ло выявлено подразделениями орга-
нов внутренних дел свыше 3 тысяч 
преступлений, из которых более по-
ловины коррупционной направлен-
ности, размер причинённого ущерба 
составил почти 3 млрд руб. Как счи-
тают эксперты, около 30% компаний 
в сфере ЖКХ имеют основной зара-
боток не от оказания услуг гражда-
нам и управления многоквартирны-
ми домами, а от прокрутки в банках 
средств жителей, которые исправно 
платят за все услуги. 

Всё это правительственные чинов-
ники стремятся узаконить, соблаз-
няя всех конкуренцией, инвестиция-
ми и реформами. Ничего этого быть 
не должно. Во-первых, кто сказал, 
что в объекты ЖКХ не надо вклады-
вать бюджетные средства? Бюджет-
ные средства принадлежат народу — 
это наши налоги, наши деньги, ко-
торые и должны работать на народ. 

Во-вторых, коммунальное хозяй-
ство не должно приносить прибыли. 
Эта общественная отрасль должна 
очень экономно расходовать сред-
ства на текущее содержание хозяй-
ства, на ремонт и полное восстанов-
ление. Никому никаких доходов от 
этой отрасли не должно быть в прин-
ципе, поскольку эти доходы оплачи-
вает наше население из своих ни-
щенских заработков. 

В коммунальном хозяйстве не 
должно быть конкуренции, поскольку 
отрасль работает без прибыли, а бо-
роться за управление не имеет смыс-
ла. К тому же никогда не было и 
нигде вы не найдёте, чтобы к одному 
дому было подведено две теплотрас-
сы и три водопровода для выбора 
жильцами. Во всём мире коммуналь-
ное хозяйство принадлежит муници-
палитетам и служит для обеспечения 
жителей коммунальными услугами, 
а не для наживы отдельных лиц. 

Коммунальные предприятия не 
должны платить налогов, поскольку 
работают на деньги граждан, с кото-
рых уже уплачены все налоги, а двой-
ное налогообложение не допускается. 

Но вместо всего этого правитель-
ство подготовило, а «единороссы» 
радостно одобрили новую, крайне 
опасную схему ограбления трудя-
щихся — концессии предприятий 
ЖКХ. Так реализуется нынешний ло-
зунг российского чиновничье-оли-
гархического альянса: «Люди — это 
новая нефть». 

Николай АРЕФЬЕВ, 
член Президиума ЦК КПРФ,  

первый заместитель председателя 
комитета Госдумы 

по экономической политике.

Как сесть на две шеи

Российская компания ООО «Маник» задержи-
вала зарплату 15 киргизстанцам, сообщает 

посольство Киргизии в РФ. 
По данным диппредставительства, при содей-

ствии сотрудников консульского отдела вопрос 
был разрешён. 15 трудовых мигрантов из Кирги-
зии получили невыплаченную заработную плату 
в размере 1 млн 195 тыс. рублей. 

По информации: kabar.kg 
 

С отрудники одной из медицинских организаций 
Кемерова рассказали в социальных сетях, что 

им задерживают заработную плату.  

Как следует из текста, речь идёт о ГАУЗ КГКБ 
№ 11 города Кемерово. В обращении отсутству-
ет информация о том, на какой срок задержива-
ется зарплата. Однако это не помешало авторам 
оставить очень эмоциональное обращение.  

«Беспредел какой-то! И так 15 тыс. зарплата за 
ставку медсестры (а средняя по области 47), так 
ещё и выплатить не могут», — говорится в посте.  

Специалисты министерства здравоохранения 
Кузбасса отреагировали на претензию, а также 
пояснили, что медики получат зарплату в бли-
жайшее время.  

«2 февраля денежные средства поступят на ли-

цевые счета работников. Задержка связана с из-
менением типа медицинской организации. Ра-
ботникам будет выплачена компенсация за за-
держку заработной платы в соответствии с ТК 
РФ», — говорится в официальном ответе регио-
нального министерства здравоохранения.  

По информации: sibdepo.ru 
 

С ледственное управление Омской области 
Следственного комитета РФ по возбудило уго-

ловное дело в отношении директора «Агро-Аль-
янс». Руководитель организации обвиняется по 
статье 145 УК РФ «Невыплата заработной платы, 

пенсий, стипендий, пособий и иных выплат». 
По данным следствия, с января по март 2021 

года директор «Агро-Альянса» не выплачивал 
зарплату сотрудникам. В общей сложности сумма 
задолженности составила 1 млн 682 тыс. рублей, 
при этом у работодателя имелась финансовая 
возможность расчёта. 

После проверок директор предприятия всё же 
выплатил сотрудникам по 165 тыс. рублей. Рас-
следование уголовного дела продолжается.  

По информации: omsk.aif.ru 
 

Подготовил Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА
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ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

К высокой мечте

— Э то не просто оче-
редной документ, 
а концепция, кото-

рая должна реально объеди-
нить всех белорусов, — про-
должая темы, отражённые в 
проекте Конституции и обсуж-
дённые на VI Всебелорусском 
народном собрании, рассказал 
заместитель министра обра-
зования А. Кадлубай. — В про-
цессе работы над программой 
её содержание и направление 
неоднократно корректирова-
лись группой экспертов. Мы 
не говорим, что создали некое 

новшество, ведь патриотиче-
ское воспитание в стране было 
всегда: успешно реализуется 
отраслевая программа непре-
рывного воспитания детей и 
молодёжи, проводятся много-
численные мероприятия по 
линии Белорусского союза 
женщин и Белорусского рес-
публиканского союза молодё-
жи. Новый документ не только 
включает в себя новые пред-
ложения, идеи и подходы, но 
и призван упорядочить и со-
брать весь накопленный опыт 
воедино. 

Программа, состоящая из 
пяти глав, доступна, лаконич-
на, не перегружена термина-
ми. В первой главе, помимо 
прочего, даётся чёткое опре-
деление общеизвестным по-
нятиям «патриот» и «патрио-
тизм», причём в абсолютно 
новой и конкретной трактов-
ке: «Патриот — человек, кото-
рый осознанно соотносит 
свою деятельность с интере-
сами страны, идентифицирует 
себя и своё будущее с наро-
дом, историей, культурой и 
готов стоять на защите инте-
ресов Отечества».  

В этой же главе перечисле-
ны патриотические ценности 
(государственная символика и 
суверенитет Белоруссии, слу-
жение народу, знание и ува-
жение традиций, истории и 

культуры и пр.), а также ука-
зано, что особая роль в пат-
риотическом воспитании 
отводится семье. 

Следующая глава призвана 
пресечь попытки исказить ис-
торическую правду, нападки 
на традиционные ценности и 
вмешательство иностранных 
государств во внутренние дела 
страны, с чем она столкнулась 
в последнее время.  

В третьей и четвёртой гла-
вах описаны цели, задачи и 
способы реализации про-
граммы, в числе которых — 
информационно-просвети-
тельская работа с белорусами 
зарубежья о реальном поло-
жении дел в республике, ор-
ганизация праздников (Дня 
народного единства, Дня не-
зависимости, Дня Победы), а 

также спортивно-патриоти-
ческие мероприятия и многое 
другое. 

— Очень важно, что кон-
цепция перекликается с про-
ектом Конституции, в част-
ности с 54-й статьёй, где ска-
зано, что проявление патрио-
тизма, сохранение историче-
ской памяти о героическом 
прошлом белорусского наро-
да являются долгом каждого 
гражданина Республики Бе-
ларусь. С текущего года каж-
дая организация на основа-
нии принятой программы 
начнёт разрабатывать собст-
венные планы мероприятий. 
А поможет в этом Республи-
канский межведомственный 
координационный совет по 
патриотическому воспита-
нию населения. Уверен, про-
грамма станет дорожной кар-
той для всех белорусов, — от-
метил А. Кадлубай. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ.

Любить Родину — не на словах

ЕРЕВАН. Спикер армянского парламента под-
писал заявление об отставке президента Армена 
Саркисяна, представленное им 23 января, и те-
перь, согласно Конституции, сам исполняет его 
обязанности до выборов нового главы государст-
ва, которые должны состояться не позднее чем 
через 35 дней после принятия отставки преды-
дущего. По сообщениям местных СМИ, правящая 
партия «Гражданский договор» намерена выдви-
нуть на пост президента министра высокотехно-
логичной промышленности и бывшего мэра Ере-
вана Ваагна Хачатуряна. В Армении президента 
избирает парламент сроком на семь лет. Канди-
датуры выдвигают парламентские фракции.  

 
ОСЛО. Прошение об условно-досрочном осво-

бождении Андерса Брейвика, осуждённого за мас-
совое убийство, отклонено. Окружной суд Норвегии 
постановил, что мужчина, убивший в июле 2011 
года 77 человек, должен оставаться в тюрьме. Брей-
вик отбывает максимальное по законам скандинав-
ского королевства наказание в 21 год, срок которого 
может быть продлён на неопределённое время, 
если его сочтут угрозой для общества. Однако пре-
ступник имеет право добиваться условно-досрочного 
освобождения после отбытия первых 10 лет. 

 
ВАШИНГТОН — САН-САЛЬВАДОР. МВФ 

призвал Сальвадор лишить биткойн статуса офи-

циального платёжного средства. По мнению фон-
да, проанализировавшего экономическую ситуа-
цию в латиноамериканском государстве, крип-
товалюта несёт в себе большие риски. Вслед-
ствие этого МВФ не готов предоставить Сан-
Сальвадору запрашиваемый кредит. Сальвадор 
остаётся первой и единственной страной в мире, 
где биткойн наряду с долларом США имеет 
статус официальной валюты. Он поступил в об-
ращение в сентябре прошлого года, а вскоре 
власти сообщили о планах возведения «Бит-
койн-сити», пообещав профинансировать строй-
ку за счёт биткойновых облигаций на общую 
сумму в миллиард долларов. 

 
САКРАМЕНТО. В Калифорнии ликвидируют 

крупнейшую камеру смертников, переведя всех 
осуждённых в другие тюрьмы в течение двух 
лет. По словам губернатора штата Гэвина Нью-
сома, главная цель — превратить печально из-
вестную в США тюрьму Сан-Квентин в «позитив-
ную, исцеляющую среду». Именно Ньюсом три 
года назад ввёл мораторий на смертную казнь и 
теперь хочет, чтобы заключённые участвовали в 
тюремных работах, а 70% заработанных ими 
денег шли на возмещение ущерба их жертвам. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

ПО СТРАНИЦАМ ЗАРУБЕЖНОЙ ПЕЧАТИ

В Белоруссии принята программа патриотиче-
ского воспитания населения на 2022—2025 годы. 
Её разработкой по поручению президента А. Лука-
шенко занимались представители госорганов и 
общественных объединений.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Либеральные плутни 
грозят разорением
В Узбекистане представлена стра-

тегия развития на ближайшие пять 
лет. Её основные положения — даль-
нейшая приватизация, снижение на-
логов для бизнеса и привлечение ино-
странных инвестиций — уже получили 
одобрение западных государств и ор-
ганизаций, включая США и МВФ.  

 

П еред самым новым годом власти рес-
публики вынесли на общественное об-
суждение так называемую стратегию 

развития нового Узбекистана на 2022—2026 
годы. Вопреки выбранной дате и девизу — 
«Во имя чести и достоинства человека» — 
документ не имеет отношения к надеждам 
простых людей на благополучие. В его основу 
положены неолиберальные концепции «ми-
нимального государства» и «невидимой руки 
рынка».  

Центральным пунктом стратегии является 
приватизация. В течение пяти лет доля част-
ного сектора в ВВП должна быть увеличена до 
80 процентов, а в стоимости экспорта — до 60 
процентов. В руки бизнеса при этом планиру-
ется передать не только промышленность и 
банковскую сферу, но и социальные функции. 
Всего государство намерено отдать на откуп 
частникам 25 видов деятельности. В отноше-
нии 14, среди которых газоснабжение, услуги 
по сертификации и т.д., это должно произойти 
уже в текущем году. Остальные, включая же-
лезнодорожные перевозки, теплоснабжение, 
строительство дорог, сбор и утилизацию бы-
товых отходов и т.д., должны быть исключены 
из ведения государства до 2026 года.  

Максимально выгодные условия власть обе-
щает создать для бизнеса в сферах образования 
и здравоохранения. Среди целевых показате-
лей стратегии — создание более 7 тысяч част-
ных организаций дошкольного образования, 
увеличение доли негосударственных школ с 
нынешнего 1,4 процента до 8 процентов, а так-
же появление как минимум 50 частных вузов. 
Что касается медицины, то здесь доля частного 
сектора должна достичь 25 процентов.  

Предприниматели получат и другие послаб-
ления. Например, налог на прибыль будет 
снижен с 20 до 15 процентов, упростится про-
цесс лицензирования. Причём это касается не 
только отечественного, но и иностранного ка-
питала. В течение пяти лет Ташкент намерен 
привлечь зарубежные инвестиции на сумму 
70 миллиардов долларов. 

Не дожидаясь утверждения документа, пра-
вительство форсирует приватизацию. В де-
кабре были выставлены на продажу 99 про-
центов акций крупнейшего предприятия по 
производству минеральных удобрений «Фер-
ганаазот». Ведущим консультантом властей 
по этой сделке выступает британская консал-

тинговая компания Deloitte. На планы прива-
тизации не повлияла даже стабильная при-
быль предприятия. В 2020 году оно принесло 
в бюджет 293 миллиарда сумов (2,1 млрд руб.). 
В свою очередь Европейский банк реконструк-
ции и развития, Азиатский банк развития и 
Международная финансовая корпорация (ин-
вестиционное подразделение Группы Всемир-
ного банка) принимают участие в приватиза-
ции «Узпромстройбанка». 

Также недавно стало известно о выделении 
Узбекистану Всемирным банком кредита в 
размере 400 миллионов долларов. Как отме-
чается, эти средства помогут «ускорить пере-
ход страны к инклюзивной и конкурентоспо-
собной рыночной экономике» и осуществить 
ряд важных реформ. К последним Всемирный 
банк относит либерализацию рынка пшеницы 
и оптимизацию государственных расходов.  

Нет ничего удивительного в том, что ры-
ночные реформы вызвали жаркое одобрение 
Запада. В ходе своего визита в Ташкент по-
мощник госсекретаря США по делам Южной и 
Центральной Азии Дональд Лу сообщил о 
«поддержке демократических преобразова-
ний и социально-экономических реформ в 
новом Узбекистане». Об этом же заявил посол 
США в Узбекистане Дэниел Розенблюм. По его 
словам, приватизация увеличит объём внеш-
ней торговли республики и её экспорт на аме-
риканский рынок, а также облегчит создание 
совместных предприятий.  

Восторженные отзывы слышатся из уст 
функционеров международного валютного 
фонда. Там призывают не останавливаться 
на достигнутом. «Успешная приватизация как 
мелких активов, так и крупных предприятий 
в 2021 году стала хорошим началом. Решаю-
щее значение будет иметь работа по ликви-
дации монополий и привилегий для госу-
дарственных предприятий и дальнейшие уси-
лия по совершенствованию их корпоратив-
ного управления и распродаже их активов… 
Продолжающиеся реформы в сельском хо-
зяйстве, включая либерализацию цен на хло-
пок и пшеницу… способствуют диверсифи-
кации и росту сельскохозяйственного про-
изводства. Необходимо создать основные ры-
ночные институты (например, независимого 
регулятора в энергетической отрасли)... Уси-
ление конкуренции также смягчит ценовое 
давление», — заявляют в МВФ. 

Подобные увещевания заставляют вспом-
нить басню «Ворона и лисица». Но если у И.А. 
Крылова всё ограничилось потерей куска сы-
ра, то Узбекистану доверие к лести зарубеж-
ных хищников и следование их рецептам мо-
жет стоить суверенитета и территориальной 
целостности. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

ВЕСТИ С УКРАИНЫ

Для украинских комму-
нистов это не только 
юбилейная дата, но и 

важный исторический опыт, 
о котором нельзя забывать и 
который, безусловно, необхо-
дим и в сегодняшней практи-
ческой партийной работе. По-
этому неудивительно, что раз-
говор на эту тему Централь-
ный Комитет КПУ вынес на 
Всеукраинское партийное со-
брание с единой повесткой 
дня, которое в условиях эпи-
демических коронавирусных 

ограничений было проведено 
с использованием интернета 
во всех областных, городских 
и районных комитетах Ком-
мунистической партии Украи-
ны. На нём с докладом «100-
летию образования СССР — 
наши благородные помыслы 
и активные действия» высту-
пил (онлайн) Первый секре-
тарь ЦК Компартии Украины 
П.Н. Симоненко. 

Коммунисты, собравшиеся 
в актовых залах Черновиц-
кой, Донецкой, Запорожской, 

Черкасской (на снимке), Ни-
колаевской, Черниговской, 
Сумской, Житомирской, Во-
лынской и других областных 
организаций, приняли актив-
ное участие в обсуждении ос-
новных положений доклада 
и их конкретного примене-
ния в практике работы и ре-
шения проблем своих орга-
низаций. Товарищи на ме-
стах, так же как и коммуни-
сты, собравшиеся в актовом 
зале ЦК КПУ в Киеве, высоко 
оценили содержание докла-

да, где дана обстоятельная 
характеристика великой эпо-
хи созидания, обрисованы 
политические обстоятель-
ства, в которых сейчас оказа-
лась Украина, ставшая на 
рельсы отката в тёмное про-
шлое и потерявшая в резуль-
тате этого не только свой су-
веренитет, но и попавшая в 
экономическую кабалу миро-
вых капиталистических акул. 

В докладе поставлены за-
дачи, над решением которых 
должны творчески порабо-
тать партийные комитеты, 
первичные организации, 

каждый коммунист. И эту 
работу нужно начинать уже 
сегодня. Коммунистам не-
обходимо не торопиться с 
выводами, а, внимательно 
изучив текст доклада, так 
сформировать личные пла-
ны и планы работы своих 
первичных организаций, 
чтобы все усилия были со-
средоточены на реальных 
делах, а не ограничивались 
декларативными лозунгами 
по встрече 100-летнего юби-
лея Советского Союза. 

 
Леонид АНДРЕЕВ.

Компартия 
работает и борется 

 
В нынешнем году исполняется 100 лет со дня образования Союза Советских 

Социалистических Республик — первого в истории человечества государства 
рабочих и крестьян. Его создание стало лучом света и надежды для всех угне-
тённых народов, стонущих под железной пятой капитала. Красное знамя с 
изображением серпа и молота явилось своего рода магнитом, ускорившим осво-
бодительный революционный процесс во всех странах мира и на сотни лет 
приблизившим человечество к заветной мечте — построению социалистиче-
ского и коммунистического сообщества на всей планете.

Вместо зубров 
и оленей — варвары? 
 

Депутат Европарламента Влодзимеж Цимошевич 
(был членом Союза демократических левых сил, 
премьер-министром Польши в 1996—1997 годах, 
министром иностранных дел, маршалом сейма, бал-
лотировался на президентский пост) назвал варва-
рами, уничтожающими лес, нынешнюю польскую 
власть, которая начала строительство стены на 
польско-белорусской границе. Об этом сообщил те-
леканал TVP Info. 

 

Вот что написал политик в «Фейсбуке»: «Я переехал в Бело-
веж (административный центр Беловежской гмины. — Ред.) 

в поисках покоя. Несколько лет ко мне приходили лишь зубры 
и олени… Теперь можно себе легко представить, что я думаю о 
варварах, уничтожающих лес». 

Строительство стены на границе с Белоруссией, «для чего 
нет никаких оснований, ибо проблемы нелегальной иммигра-
ции больше не существует», он назвал «адской идеей» и «на-
стоящей драмой для Беловежской пущи». 

Невзирая на то, что к возведению стены отрицательно 
отнеслись либерально-консервативная «Гражданская плат-
форма», Польская крестьянская партия, левые политики, 
правительство непреклонно: строительство 5-метровой 
стены на границе с Белоруссией необходимо.  

 
Татьяна АВЕРЧЕНКО.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

За миской 
бесплатного супа 

Безрадостную информацию сообщило на днях в 
своём репортаже Латвийское радио. Люди, стоящие 
в очереди за бесплатным горячим «обедом» в одну 
из благотворительных так называемых суповых 
кухонь Риги, представляют уже практически все 
слои населения. И всё чаще здесь можно увидеть мо-
лодёжь. Такова реальная картина в столице процве-
тавшей в советское время Латвии. 

 

Вот что, дожидаясь своей очереди, ответили на вопрос, по-
чему оказались в столь сложной жизненной ситуации, лю-

ди трудоспособного возраста: «Работу не найти, приходится 
трудиться дворником, зарплата чуть выше минимальной. За-
платил по счетам ЖКХ, и уже ничего не остаётся… Прихожу 
сюда хоть немного подкрепиться. Хорошо хоть живу один». 

«Жить безумно трудно. Дорожает всё, и продукты тоже», — 
сообщил другой, а следующий добавил: «Из-за пандемии нет 
работы уже два года. Я строитель. Моя спутница жизни, тру-
дившаяся в гостинице, тоже уже два года как потеряла место. 
Впрочем, и раньше работа тоже на дороге не валялась…» 

В очереди много пенсионеров — им теперь ещё труднее. 
«Пенсия маленькая, а сколько оплата жилищных услуг отни-
мает! — рассказал один из них. — Года четыре так уже. Я когда-
то на 30 евро в месяц питался, теперь уже 50 надо». 

 
Юрис КРУМИНЬШ.

О восьми самых ожи-
даемых значимых на-
учных событиях, дости-
жениях и открытиях, 
свидетелями которых 
планета станет в бли-
жайшие месяцы, расска-
зывает египетская га-
зета «Сасапост». 

 
1. COVID-19 и эффектив-

ная вакцина против всех 
вариантов мутаций 

Поскольку мир входит в 
третий год пандемии COVID-
19, которая пока не показы-
вает признаков близкого за-
вершения в свете появления 
новых вариантов коронави-
руса, включая быстро распро-
страняющийся «омикрон»-
штамм, поиск решения оста-
ётся актуальным вызовом в 
новом году. 

Есть новости, которые мо-
гут преподнести несколько 
приятных сюрпризов. Учёные 
из Армейского научно-иссле-
довательского института 
имени Уолтера Рида (США) 
занимаются разработкой эф-
фективной вакцины против 
всех штаммов COVID-19, при-
чём не только «омикрона». 

Этим, разумеется, зани-
маются не только американ-
ские специалисты. В настоя-
щий момент несколько ис-
следовательских групп по 
всему миру работают над 
созданием единой универ-
сальной вакцины против CO-
VID-19. Это воскрешает на-
дежды на то, что вскоре че-
ловечество избавится от ко-
ронавируса. 

2. Применение первой 
вакцины от малярии в 
странах тропической Аф-
рики 

В 2022 году африканские 
государства впервые смогут 

использовать вакцину от ма-
лярии, которая ежегодно 
убивает более 260 тысяч де-
тей в возрасте до пяти лет. 
Противомалярийная вакцина 
под названием RTS разра- 
батывалась на протяжении 
30 лет и наконец в октябре 
2021 года получила одобре-
ние Всемирной организации 
здравоохранения. 

3. Возвращение на Луну 
Целая флотилия орбиталь-

ных и посадочных аппаратов 
космических агентств и част-
ных компаний должна отпра-
виться в 2022 году к Луне. 
NASA запустит космический 
корабль «Artemis I» в первый 
орбитальный полёт. Цель за-
пуска — тестирование про-
граммы по возвращению аст-
ронавтов на Луну. Другой ор-
битальный аппарат под на-
званием «CAPSTONE» прове-
дёт необходимые экспери-
менты в рамках разработки 
программы по созданию оби-
таемой окололунной станции 
«Gateway». 

В этом году третья лунная 
миссия Индии «Chandrayaan-
3» с луноходом на борту 
должна совершить мягкую 
посадку (без повреждения 
космического корабля) на по-
верхность спутника Земли. 
Япония также попытается со-
вершить свою первую мягкую 
посадку на Луну с помощью 
миссии SLIM. 

Россия стремится возро-
дить славу советской лунной 
программы с помощью спус-
каемого аппарата «Luna-25». 

Орбитальный аппарат «Pa-
thfinder Lunar Orbiter» озна-
менует старт южнокорейской 
лунной программы. 

Токийская компания Ispace 
планирует запустить частный 
посадочный модуль «Hakuto-
R», на котором будет нахо-
диться эмиратский луноход 
«Rashid Moon», мобильное 
транспортное средство, пред-
назначенное для изучения 
спутника Земли. Если миссия 
увенчается успехом, ОАЭ ста-
нут четвёртым государством, 
посадившим космический 
корабль на Луне, и первым в 
арабском мире. 

4. Космическая миссия на 
Марс для поиска признаков 
прошлой жизни 

Пожалуй, наиболее ярким 
событием, за которым мир 
будет следить в 2022 году, ста-
нет совместный проект Евро-
пейского космического агент-
ства (ESA) и Роскосмоса — 
«ExoMars». В рамках косми-
ческой миссии, запланиро-
ванной на сентябрь 2022 года, 
марсоход «Розалинда Фран-
клин» должен приземлиться 
на Марсе для поиска призна-
ков прошлой жизни. Миссия 
«ExoMars» должна была стар-
товать в июле 2020 года, но её 
пришлось отложить из-за 
проблем с парашютами, не-
обходимыми для благополуч-
ной посадки марсохода. 

5. Китай заявил о созда-
нии самого быстрого в ми-
ре квантового компьютера 

Ожидается, что в 2022 году 
Китай представит самый 

быстрый и мощный кванто-
вый компьютер в мире. На 
Международной конферен-
ции по суперкомпьютерам 
(ISC), прошедшей в ноябре 
2021-го, появилась информа-
ция о том, что КНР построила 
первый суперкомпьютер, 
способный выполнять более 
1 квинтиллиона операций в 
секунду. Сообщается, что в 
этом году появятся два новых 
китайских суперкомпьютера: 
«OceanLight» от компании  
Sunway Computer Co. и «Tian-
he-3» от Национального су-
перкомпьютерного центра в 
Тяньцзине. 

Американцы также заяви-
ли о создании суперкомпью-
тера под названием «Fronti-
er», способного выполнять  
1 квинтиллион операций в се-
кунду. Его разработка ведётся 
Ок-Риджской национальной 
лабораторией (ORNL), а за-
пуск намечен на 2022 год. 

Ожидается, что суперком-
пьютеры нового поколения 
смогут объединить искус-
ственный интеллект с боль-
шими и сложными наборами 
данных, что способствует раз-
витию персонализированной 
медицины, открытию новых 
материалов и созданию более 
реалистичных моделей изме-
нения климата и ускоряюще-
гося расширения Вселенной. 

6. CERN возвращается к 
работе после многолетнего 
перерыва 

В июне 2022 года Большой 
адронный коллайдер вернёт-
ся к работе после многолет-

него перерыва на техническое 
обследование. Европейская 
организация ядерных иссле-
дований, расположенная не-
далеко от Женевы, объявила 
о модернизации Большого 
адронного коллайдера, кото-
рый является самым мощным 
на данный момент ускорите-
лем частиц в мире. Он был 
дополнен новыми компонен-
тами, что позволит учёным 
собирать больше данных — 
результатов 40 миллионов 
столкновений протонов, про-
исходящих ежесекундно. 

Большой адронный кол-
лайдер используется для раз-
гона частиц до скорости, 
близкой к скорости света. Фи-
зики надеются, что благодаря 
этим столкновениям мы по-
лучим ответы на некоторые 
вопросы о Вселенной и её 
происхождении. Высокоэнер-
гетические столкновения, 
производимые Большим ад-
ронным коллайдером, вос-
создадут условия, существо-
вавшие доли секунды после 
Большого взрыва, а также вы-
явят новые частицы, которые 
ранее никогда не наблюда-
лись. Это недостающее звено 
в современной физике. 

7. Прослушка «чёрных 
дыр» 

После того как детекторы 
гравитационных волн зафик-
сировали сигнал от столкно-
вения рекордно массивных 
чёрных дыр, учёные решили 
пойти дальше. Они намере-
ваются распознать «фон» низ-
кочастотных гравитационных 

волн, вызванных слиянием 
пар сверхмассивных чёрных 
дыр, то есть тех, масса кото-
рых в миллиарды раз превы-
шает массу Солнца. 

С этой целью четыре де-
тектора гравитационных 
волн по всему миру (один в 
Японии, один в Италии и два 
в США) были модернизиро-
ваны в рамках подготовки к 
работе над этим амбициоз-
ным проектом, намеченным 
на декабрь 2022 года. 

8. Отслеживание выбро-
сов метана из космоса 

На климатическом самми-
те, прошедшем в ноябре 2021 
года в Глазго, мировые лиде-
ры договорились сократить 
выбросы метана на 30% к 
2030 году. Чтобы проверить, 
действительно ли ведётся со-
кращение выбросов метана, 
в 2022 году на орбиту Земли 
будут выведены спутники но-
вого поколения, предназна-
ченные для измерения вы-
бросов парниковых газов. 

Одним из таких спутников 
станет «MethaneSAT», запуск 
которого запланирован на 
октябрь 2022 года. Ожидает-
ся, что он будет осуществлять 
мониторинг за выбросами 
метана, образуемого в ре-
зультате выращивания риса 
и утечек из трубопроводов. 
Ещё два спутника присоеди-
нятся к климатической мис-
сии «MethaneSAT». Они ста-
нут отслеживать не только 
выбросы метана, но и угле-
кислого газа. 

ИноСМИ.ру

Главные научные события, 
за которыми стоит следить в 2022 году

П резидент Кубы Мигель Диас-Канель поздравил первого 
космонавта Латинской Америки и Карибского бассейна 
Арнальдо Тамайо с 80-летием. «Было приятно погово-

рить по телефону с этим человеком, который является симво-
лом того, как высоко Кубинская революция подняла мечту 
скромных людей. Поздравляем!» — написал глава государства 
на своей странице в «Твиттере». 

Мендес был выбран в 1978 году для интеграции программы 
«Интеркосмос», в Звёздном городке в Советском Союзе прошёл 
обучение, что позволило ему совершить 124 оборота вокруг 
Земли в течение более чем семи суток в космическом про-
странстве, а также провести 21 эксперимент для Кубинской 
академии наук. 

Арнальдо Мендес стал первым кубинцем, поднявшимся в 
космос, а также депутатом Национальной ассамблеи на-
родной власти Кубы, заслужившим Звезду Героя Республики 
Куба, орден Ленина и Золотую Звезду Героя Советского 
Союза. Помимо работы в парламенте, он занимал важные 
посты в Революционных вооружённых силах Кубы и в на-
стоящее время является бригадным генералом резерва 
страны. 

Пренса Латина.
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Российской Федерации 

ППррооддооллжжааеемм  ррааззггооввоорр  оо  ппеесснняяхх  ссооввееттссккиихх  ии  ссооввррееммеенннныыхх

Стала спутником жизни 
для многих и многих 
Я очень рада, что в газете 

«Правда» под пристальным 
вниманием сегодня эстрад-
ная песня — один из самых 
популярных музыкальных 
жанров. Как назрел такой раз-
говор! Ведь песня — наш спут-
ник жизни, источник радости. 
Многие жили и живут в пе-
сенной атмосфере. Конечно 
же, особенно вспоминается 
советское время. Тогда песне 
отводилось важнейшее место 
в формировании человека, 
придавалась огромная идей-
но-воспитательная роль. 

Решила я для этой своей 
статьи поговорить с разными 
людьми, которые неравно-
душны к данной теме. И вот о 
роли советской песни в жизни 
народа первой размышляет 
ветеран труда Тамара Гри-
горьевна Макарова: 

«Песни советских компози-
торов и поэтов появились в 
невероятно сложное время 
становления Советского госу-
дарства. Их предназначением 
стали сплочение народа, мо-
билизация людей на трудовые 
свершения и боевую готов-
ность к защите Родины. 
Собственно, эти задачи оста-
лись главными и на будущее. 
Такова была эпоха. 

Требования к искусству 
предъявлялись высочайшие. 
Именно на основе такой 
строгой состязательности и 
появилась гармоничная ве-
ликая советская песня — соз-
дание неоспоримой прелести 
и особого достоинства. Мно-
жество из так называемых 
пропагандистских песен на 
поверку стали буквально вер-
шиной совершенства музы-
кального и поэтического ис-
кусства. Они очаровывали и 
артистов различных зарубеж-
ных стран, брались ими в 
свой репертуар. 

Образцами великих песен 
для меня являются: «Священ-
ная война» А. Александрова, 
«Широка страна моя родная» 
и «Марш энтузиастов» И. Ду-
наевского, «Ленин всегда с то-
бой» и «Песня о Родине»  
С. Туликова, «Россия — Роди-
на моя!» В. Мурадели, «Москва 
майская» братьев Покрасс, «И 
вновь продолжается бой» и 
«Трус не играет в хоккей»  
А. Пахмутовой… Они, как и 
многие другие талантливые 
творения, вдохновляли на 
трудовые подвиги строителей 
советской индустрии, перво-
проходцев глухих таёжных 
путей Сибири, тянувших ЛЭП-
500, покорителей целинных 
земель, прокладчиков БАМа, 
великих спортсменов СССР.  
А роль советских песен в Ве-
ликой Отечественной войне, 
самой трудной и страшной из 
всех войн, просто невозмож-
но переоценить! История пес-
ни неразрывно связана с 
жизнью страны и делится на 
периоды, соответствующие 
этапам развития нашего об-
щества». 

Наверное, из этого выска-
зывания читатели уже поня-
ли, что значила, да и по-преж-
нему значит, для людей поко-
ления Тамары Григорьевны 
Макаровой советская песня, 
истинной поклонницей и на-
стоящим знатоком которой 
стала она с давних пор. Как 
происходило это у наших за-
мечательных ветеранов? Да-
вайте ещё послушаем Тамару 
Григорьевну: 

«Музыку я полюбила с того 
момента, как увидела на столе 
и услышала играющий пате-
фон. Меня очаровало это по-
ющее чудо, пожалуй, раньше, 
чем я научилась ходить и го-
ворить. И уверена, что самые 
прославленные и самые мои 
любимые песни Хора имени 
Пятницкого я впитала именно 
из того патефона. Потом он 
почему-то исчез, но у соседей 
был репродуктор («чёрная та-
релка»). В нём тоже, как ока-
залось, звучали каждый день 
приводившие меня в состоя-
ние огромного трепетного 

счастья колдовские звуки му-
зыки! И не важно какой — пе-
сен или классики. Мне их, 
помню, всегда не хватало, хо-
телось большего. Однако ве-
ликое спасибо, что они были! 

Да, музыкального образо-
вания в трудные военные го-
ды, к сожалению, я не полу-
чила, а вот такую жгучую мою 
любовь к музыке сформиро-
вало оно, советское радио. 
Именно поэтому я больше 
всего люблю прекрасные ли-
рические, патриотические, 
праздничные, торжествен-
ные, спортивные, военные и 
многие другие песни того 
времени — с пронзительно 
красивой музыкой и поэзией, 
с интересной драматургией и, 
конечно же, с родными, узна-
ваемыми голосами. Песни, 
брызжущие ярким солнечным 
светом, или просто душевные, 
тёплые, воспевающие любовь, 
дружбу и верность. 

Если есть природный вкус 
и тяга к волшебному миру 
столь тонкого и глубокого 
эмоционального воздействия 
на тебя, то это не отпустит 
уже никогда и научит отли-
чать величие подлинной му-
зыки от ритмичной пустоты 
иного времени, привнесён-
ной в нашу культуру другими 
композиторами и поэтами в 
русле унизительного отступ-
ления от высоких рубежей 
отечественных достижений в 
пользу модного глобального 
направления на упрощение, 
примитивизацию всего и вся. 
Но я верю: всё истинно та-
лантливое, гениальное, кра-
сивое, возвышающее в музы-
ке не может исчезнуть навсе-
гда! Не может и не должно! И 
не случайно, как замечаю, ко-
гда происходят важные обще-
ственные события, о настоя-
щей музыке обязательно 
вспоминают, извлекая её на 
свет из любых фондов». 

 
«Перестройка»  

оказалась размашистым 
сломом 

Про какое же «иное» время, 
о каких «других» композито-
рах и поэтах говорит здесь 
моя давняя добрая знакомая? 
То время на стыке 1980-х и 
1990-х годов названо «пере-
стройкой» и периодом ре-
форм. Сложное, крайне труд-
ное и противоречивое, оно, 
увы, сильно ударило и по со-
стоянию нашей отечествен-
ной песенной эстрады. 

Думаю, это для многих со-
вершенно очевидно, однако я 
постараюсь в рассмотрении 
своём быть как можно объ-
ективнее. Хотя понимаю, ко-
нечно, полемичность некото-
рых оценок, с которыми да-
леко не все согласятся. 

Начну с того, что всегда, по 
вполне естественным причи-
нам, само время изменяет 
всё. Время требует перемен, 
как говорилось в известном 
восклицании Виктора Цоя. 
Поэтому не стоит, на мой 
взгляд, удивляться, что влия-
ние «перестройки» коснулось 
и песни, а последние три-
дцать с лишним лет значи-

тельно изменили песенную 
эстраду. Появились иные пер-
сонажи, сюжеты, конфликты. 
Другой вопрос, как это про-
исходило, а также нормально 
ли, что поиск новых тем и но-
вых приёмов для их вопло-
щения не должен был напо-
минать опыт создания совет-
ской песни, начиная с Вели-
кой Октябрьской социалисти-
ческой революции. 

Многие критики даже счи-
тают эстраду начала «пере-
стройки» уникальной. Какой 
был подъём настроения! По 
музыкальному содержанию и 
форме песни стали более рас-
кованными. В них появилось 
больше юмора и самоиронии. 
Помните: «На недельку, до 
второго»? Изменились песен-
ные каноны. Все мы привык-
ли к куплетной форме, валь-
сам, маршам, а пришли нова-
торские произведения не 
только по содержанию, но и 
по построению. Но вместе с 
тем государство теперь пере-
стало уделять песне столько 
внимания, как прежде. Исчез-
ли оправдывавшие себя раз-
нообразные способы пропа-
ганды лучших песен. Не стало 
давления цензуры на эстраду, 
но вместе с тем были упразд-
нены художественные сове-
ты. На пользу ли это качеству 
творческой работы? Очень 
серьёзный вопрос! 

Как говорится, чем дальше 
в лес, тем больше дров. Вот 
мы и ломаем голову теперь, 
что же в итоге произошло с 
нашей песней. 

Рассказывает редактор от-
дела культуры Центрального 
дома учёных РАН Константин 
Маврин: «В начале 1990-х го-
дов разрушение Советского 
государства, безусловно, не 
могло не сказаться как на 
уровне кино и эстрады в це-
лом, так и на жизни популяр-

ных артистов, работавших в 
этих жанрах. Новому госу-
дарству и его руководителям, 
не желавшим иметь ничего 
общего с советским про-
шлым, оказались не нужны 
ни советские фильмы, ни пес-
ни, созданные советскими 
композиторами и поэтами. 
Это коснулось даже тех песен, 
которые составляли золотой 
фонд нашей эстрады и кото-
рые при всём желании невоз-
можно было упрекнуть в 
идеологическом «переборе». 

И вот в сложившейся си-
туации многие легендарные 
артисты, в том числе лучшие 

эстрадные исполнители, ока-
зались без государственной 
поддержки. Не имея возмож-
ности сниматься в фильмах, 
выступать на различных кон-
цертных площадках, а тем бо-
лее организовать свои твор-
ческие вечера, они в одно-
часье оказались практически 
без работы. Только единицы, 
в которых была заложена 
«коммерческая жилка», смог-
ли приспособиться к неожи-
данным новым реалиям, к то-
тальной коммерциализации 
мира кино и эстрады».  

Рассказывает Тамара Мака-
рова: «После трагического 
развала СССР и декларатив-
ного провозглашения «суве-
ренитета» России новая 
власть поспешила уничто-
жить все главные идеологи-
ческие опоры Советского го-
сударства. И незамедлительно 
начала с искоренения одного 
из мощнейших стержней на-
шей страны — с её культуры, 
в том числе с победоносной 
идеологической мощи совет-
ской песни. Сцену и телеэкран 
захватил шоу-бизнес, вспых-
нула пропаганда упрощённо-
го песенного стиля и сурро-
гатного рока a la russe, на сме-
ну подлинно поэтическим 
текстам пришли беззастенчи-
во пошлые, безыдейные, пре-
дельно короткие, не всегда 
рифмованные, повторяющие-
ся многократно под грохот 
напористых ритмов до умо-
помрачения. И показательно, 
заманчиво, заоблачно стали 
оплачивать всё это эстрадное 
варево. А чтобы не было с чем 
сравнивать никчёмность «об-
новлений», все великолепные 
работы наших советских ма-
стеров удалили из употребле-
ния и попытались вытравить 
из людской памяти».  

В том, что говорится этими 
двумя уважаемыми мною 

людьми, — большая и горькая 
правда. Но всё-таки не будем 
односторонни. Что-то по-
своему продуктивное было и 
тогда. Так, в 1985 году воз-
никла московская творческая 
лаборатория рок-музыки, а 
ещё раньше, в 1981-м, в Ле-
нинграде был создан рок-
клуб. Проводились его легаль-
ные концерты и 
фестивали. Неве-
роятно популяр-
ными стали такие 
рок-группы, как 
«Аквариум», «Али-
са», «Зоопарк». Ре-
жиссёр Сергей Со-
ловьёв снял фильм 
«Асса», а Виктор 
Цой поёт песню 
«Перемен!». Моло-
дёжь сочувственно слушала 
песни его группы «Кино»: 
«Звезда по имени Солнце», 
«Группа крови» и многие дру-
гие. Песни Виктора Цоя ис-
полняют и сейчас, а в Москве, 
на Старом Арбате, по-преж-
нему стоит «стена Цоя». По-
чему рок стремительно рас-
пространялся по всей стране? 
Секрет его популярности за-
ключался, по-моему, в том, 
что эта музыка чем-то соот-
ветствовала взбаламученно-
му духу времени... 

 
Чтобы потери  

сменились  
обретениями 

Большинство из нас, я ду-
маю, отдаёт себе отчёт в том, 
что песенные потери послед-

него тридцатилетия неизме-
римо перевешивают наши об-
ретения в этой сфере культу-
ры. Всё, чего мы лишились, 
трудно даже перечислить. 

Например, исчезли фести-
вали советских песен, на ко-
торых обычно собирались и 
демонстрировали свои талан-
ты молодые исполнители. Не 
стало системы государствен-
ных заказов, и молодые авто-

ры вынуждены творить сами 
по себе. Меньше стало хоро-
шей музыки, а в прессе про-
пали дискуссии о песне. И так 
далее, и тому подобное. 

В нашей стране народ все-
гда был увлечён песней, и она 
была массовой. А вот после 
«перестройки» мы потеряли 
песню, выражающую на-

строение миллионов. Заглох-
ло творчество бардов. За-
крылся фестиваль авторской 
песни имени Валерия Груши-
на в городе Жигулёвске. Воз-
никшие во множестве КСП 
(клубы самодеятельной пес-
ни), призванные прежде всего 
организовывать и популяри-
зировать творчество этих пе-
сенников, констатировали всё 
большее влияние на них про-
фессионально-эстрадного ис-
полнительства. 

Поводов порадоваться, увы, 
пока не так много. Но они по-
являются. 

Вот недавно на сохранив-
шемся, к счастью, фестивале 
«Славянский базар» в Витебске 
прозвучала великолепная со-
временная песня о Родине — в 
исполнении Хора им. М. Пят-
ницкого и Государственного 
академического народного 
хора Белоруссии. Это, можно 
даже сказать, песня-гимн! 
Традиция 1950-х — исполне-
ние песен высокого граждан-
ского содержания — сразу 
вспомнилась. Идёт она от луч-
ших советских композиторов: 
Д. Шостаковича, А. Новикова, 
В. Мурадели, С. Туликова. В 
этом же духе многие авторы в 
связи с 75-летием Великой 
Победы успешно обратились 
к военной теме: композитор, 
народный артист России Олег 
Иванов, заслуженный артист 
России композитор Олег Ка-
ледин, композитор Борис Зи-
ганшин, певица и композитор 
Надежда Колесникова, ряд 
других. 

Вновь начали выступать с 
песнями на эстраде драмати-
ческие актёры. Возрождается 
и городской романс. Телека-
нал «Культура» в рамках про-
граммы «Романтика романса» 
даже провёл конкурс под та-
ким названием.  

Популяризации песен спо-
собствовало радио. В диапа-
зоне ФМ появились десятки 
радиостанций. Запрос на до-
стойную песню был так велик, 
что на различных радиокана-
лах стали появляться регуляр-

ные передачи коллекционе-
ров русской и советской 
эстрады. На «Радио России» 
— Диана Берлин, на «Говорит 
Москва» — Эдвард Обломов, 
на «Маяке» — Игорь Мака-
ров... На телевидении зарабо-
тали дециметровые каналы — 
среди них несколько музы-
кальных. Песня широко при-
шла и в интернет... 

Особенно радует, что от-

крыты всё-таки новые имена 
талантливых композиторов, 
поэтов, исполнителей. Пусть 
пока их немного, но они есть. 

 
Опора должна быть  

на выдающихся  
советских мастеров 

Как же развиваться нашей 
песне дальше? Какой она ста-
нет в будущем и чего нам 
стоит ей пожелать? Услышат 
ли новые поколения завтра и 
в дальней перспективе до-
стойное исполнение лучших 
песен советской эпохи? 

Мои беседы с авторитетны-
ми специалистами, имеющи-
ми большую творческую 
практику, приводят к твёрдо-
му выводу. Безусловно, буду-
щее отечественной песни 
должно опираться прежде 

всего на богатей-
ший опыт выдаю-
щихся советских 
мастеров, и, ко-
нечно, их бесцен-
ные создания в пе-
сенном искусстве 
необходимо доно-
сить от поколения 
к поколению. 

Многие мои со-
беседники обра-

щали внимание на то, что за 
последнее 30-летие среди 
композиторов появилось не-
мало просто случайных лю-
дей, не имеющих должной 
профессиональной подготов-
ки. Чувство ответственности 
за свою работу резко снизи-
лось! А ведь я, как автор книги 
о Владимире Шаинском, 
знаю, например, что он, взяв-
шись за сочинение песен,  
сразу же решил получить вто-
рое (!) музыкальное образо-
вание. И поступил на компо-
зиторский факультет Бакин-
ской консерватории к вели-
кому Кара-Караеву, чтобы по-
знать его «секреты». Вот он, 
фундаментальный подход к 
творчеству! 

Важный советский урок и в 
том, что самые маститые ком-
позиторы не считали ниже 
своего достоинства занимать-
ся сочинением песен: Дмит-
рий Шостакович, Георгий 
Свиридов, Тихон Хренников, 
Кирилл Молчанов и другие. 

Беседую с артистом Мос-
ковского академического му-
зыкального театра имени К.С. 
Станиславского и В.И. Неми-
ровича-Данченко Павлом 
Щербининым. Он говорит: 

«Необходимо в наше время 
русским вокалистам обратить 
внимание на свой репертуар! 
Прежде всего — исполнять 
произведения великих рус-
ских композиторов-мелоди-
стов, имена которых извест-
ны всему миру. Для примера 
назову два: Тихон Хренников 
и Кирилл Молчанов. У меня 
идёт уже тридцать первый год 
служения оперной сцене, и я 
с юности преданный поклон-
ник именно этих подлинно 
великих русских, советских 
композиторов. Подчеркну: и 
в опере, и в песне. 

Так сложилось, что я был 
удостоен «Гран при» на Мос-
ковском фестивале «Вдохно-
вение», жюри которого воз-
главлял народный артист 
СССР композитор Тихон Ни-
колаевич Хренников. В на-
градном дипломе, получен-
ном мною, — его подпись. И 
вот на протяжении многих 
последующих лет я всегда 
пою в своих сольных концер-
тах вокальные сочинения это-
го выдающегося советского 
мастера, а публика встречает 
их с радостью и любовью. 

Да, «Любовью за любовь» — 
это не только его великий ба-
лет, но и определение сути 
творчества, обращённого к 
народу. На века темой взаим-
ной любви творца и слушате-
лей жива музыка.  

Красивейшие гармонии 
симфоний, концертов и, ко-
нечно, песен — с душой и доб-
рой энергетикой — то, что как 
раз необходимо сейчас всем, 
а особенно молодёжи, кото-
рую нельзя окончательно упу-
стить нам, деятелям культу-
ры. Пропаганда музыки Ти-
хона Хренникова, Кирилла 
Молчанова и других достой-
нейших творцов советского 
времени просто обязательна 
сегодня в школах, на телеви-
дении, на концертных пло-
щадках. Ведь эта музыка, не-
сущая силу добра, противо-
стоит внедряемой вовсю ка-
кофонии, где нет ни одной 
живой ноты и после которой 
уже через пять минут начи-
нается разрушение души. Сам 
Тихон Николаевич Хренников 
с возмущением не раз писал 
и говорил об этом. 

Бесценны для вокалистов, а 
также для слушателей и пе-
сенное наследие Кирилла 
Владимировича Молчанова, 
его великая опера «Зори здесь 
тихие...». Со студенческих лет 
пою Молчанова и передаю 
любовь к нему своим учени-
кам». 

Что ж, такой пример заслу-
живает подражания! В песен-
ное искусство постоянно при-
ходят новые люди, не всегда 
обладающие консерваторски-
ми дипломами. Для них обра-

щение к советским тради-
циям и советской школе осо-
бенно важно. В первую оче-
редь — для повышения твор-
ческой ответственности. 

Замечу, что хорошей шко-
лой молодых остаются сего-
дня военные оркестры — на-
пример, Центральный воен-
ный оркестр министерства 
обороны России. В его репер-
туаре видное место занимают 
песни советских композито-
ров. Вот что рассказала мне 
солистка ЦВО МО РФ, заслу-
женная артистка России Ли-
лия Ерохина: 

«В мои школьные годы по-
всюду звучала советская пес-
ня. Будучи первоклашкой, в 
далёком 1974 году 22 апреля 
в актовом зале перед всеми 
учениками своей школы я ис-
полнила песню Серафима Ту-
ликова на стихи Льва Ошани-
на «Ленин всегда с тобой». Ре-
пертуар радио и телепередач, 
правительственных и хоро-
вых концертов тогда в основ-
ном состоял из песен совет-
ских композиторов. Пели 
наиболее полюбившиеся на 
демонстрациях 1 Мая и в День 
Победы 9 мая, пели 7 ноября. 
Некоторые становились в 
полном смысле слова народ-
ными и пелись во время за-
столий. У советских песен 
изумительные мелодии, та-
лантливая оркестровка, смы-
словые стихи. В музыкальном 
училище имени М.М. Иппо-
литова-Иванова на дирижёр-
ско-хоровом отделении мы 
исполняли много хоровых пе-
сен Серафима Туликова, Мат-
вея Блантера, Анатолия Но-
викова, Яна Френкеля и дру-
гих мастеров. Тематика песен 
помогала воспитывать в под-
растающем поколении лю-
бовь к Родине, родителям, 
учила дружбе, доблести, ге-
роизму, патриотизму, играла 
большую роль в формирова-
нии личности. А вот во время 
«перестройки» советская пес-
ня была оттеснена на задний 
план. Песни о партии, Ленине, 
комсомоле, пионерии вообще 
становятся не востребованы. 
Но что вместо них? Увы, низ-
копробщина... 

Потому и радуют меня (ду-
маю, не только!) такие музы-
кальные коллективы, которые 
продолжают включать в свой 
репертуар песни советских 
композиторов. Это Ансамбль 
песни и пляски им. Алексан-
дрова, ансамбли песни и 
пляски ВВС и Ракетных войск, 
мой родной Центральный во-
енный оркестр министерства 
обороны РФ и некоторые дру-
гие. На гастролях в Японии, 
Китае, во Франции и ещё в 
разных странах мира всегда 
шли «на ура» наши «Журав-
ли», «Катюша», «Подмосков-
ные вечера», «Ой, цветёт ка-
лина», много других. 

Сегодня, по-моему, хоть по-
ка и не очень заметно, всё же 
идёт постепенное возвраще-
ние к советской песне. Так, 
она стала больше звучать в 
День славянской письменно-
сти и культуры, на фестивалях 
«Русское поле», «Красная 
гвоздика» и т.д. Ряд артистов 
всё чаще включают эти про-
изведения в свой репертуар. 
Новое поколение не должно 
забывать свою историю. А со-
ветская песня — это часть на-
шей истории, в ней отражены 
цели, идеи, чувства и ценно-
сти предыдущего поколения. 
Советская песня должна ши-
роко звучать, потому что без 
прошлого нет будущего!» 

Присоединяюсь и я к этому 
мнению, всецело поддержи-
ваю его. Судя по публикациям 
«Правды», то же самое утвер-
ждает и большинство отклик-
нувшихся авторов писем в ре-
дакцию. 

Безусловно, начатый важ-
ный разговор следует продол-
жать, чтобы добиться всё-та-
ки кардинальных изменений 
в отношении к массовой пес-
не. При этом давайте взгля-
нем на проблему шире. 

Вот в данной моей статье — 
и не только в ней! — речь в 
основном идёт о музыке пе-
сен, о композиторах. Но есть 
же ещё и поэты, которые соз-
дают песенный текст, есть 
певцы, артисты, исполнители, 
и от них тоже очень многое 
зависит. И разве эти неотъем-
лемые составляющие каче-
ства песни сегодня удовле-
творяют нас? 

Мне хочется следующую 
свою статью посвятить испол-
нительскому мастерству пев-
цов. А если конкретнее, по-
особому привлекает меня та-
лантливое искусство народ-
ной артистки России Вален-
тины Васильевны Толкуно-
вой, с которой, к счастью, бы-
ла я хорошо знакома. Такой 
дорогой и необходимой пред-
ставляется мне в нынешнее 
время её мягкая, душевная 
манера пения, её неброские, 
но проникновенные интона-
ции... 

Поговорим о ней и о других 
заслуженно любимых наших 
исполнителях. 

 
Марина АРВЕЛИ, 

музыковед, журналист,  
писатель.

Вершина и падение того, 
что поётся в стране
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матический опыт народа с такой 
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(Запись из дневника 1967 года.)


